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INTRODUCTTON DE MONSTEUR FRANçOtS HELFER, pREStDENT

< Madame lo Vice-Présidente du Conseil qénéral,
Mesdames, Messieurs les Membres du Bureou,
Mesdomes, Messieurs les Conseillères et Conseillers généroux,
Monsieur le Vice-Syndic,

Modame et Messieurs les Conseillers communoux,
Monsieur le Secrétoire communol,
Mesdomes et Messieurs les Représentonts de Io Presse,

Mesdomes, Messieurs,
Cher public,

Bonsoir ù toutes et ù tous !

Pour commencer, je souhaite lo bienvenue à Mme Chondora CHANMONGKHON, comme
nouvelle Conseillère générale du Groupe UDC. Mqdome, je vous prierois de vous lever, ofin que
nous puissions faire votre connoissonce.

< Apploudissements ! >

Merci Madome. Au nom de la Commune, je vous remercie d'ovoir occepté cet engogement de
Conseillère générole et je vous souhoite plein succès dans vos tâches ò venir.

Depuis notre dernière rencontre du mois de février, bien des choses se sont possées, beoucoup
ont été onnulées, à croire que depuis le Cornavol de Romont 2020, lo vie se serait mise au
ralenti.

Lo vie normole reprenont pos ù pos, nous devrons sons doute vivre ovec ce COVTD-L9,
impliquont des règles d'hygiène plus str¡ctes et des mesures liées ù la distqnciotion sociole.

Un été sons Braderie, sons monifestation et probablement un automne vide ou blanc. Nous
devons foire ovec et continuer ù trovailler dons le colme et la sérénité, sons oublier, bien
entendu, la consommotion locole et le soutien à nos ortisans et commerçants.

Dons les bonnes nouvelles locoles, la rénovation de notre centre de sport de Bossens est
terminée et ainsi, il est ù nouveou possible de le fréquenter ovec de magnifiques infrostructures
toutes neuves. Je souhaite d'ores et déjù beaucoup de plaisir et de bonheur ù tous ses
utilisoteurs.

Je me suis égolement lo¡sser dire que la piscine devroit ouvrir ses portes dons Ie couront d'août
ou au plus tord ou début de I'outomne.

Ce soir, il s'agit d'une séance importonte, puisque c'est celle des comptes 2019 et du ropport de
gestion. Molgré un bénéfice ossez conséquent, je pense qu'ilfout investir aussi vite que possible
mais oussi intelligemment que nécessaire.

D'outre part, le ropport de gestion nous informe et nous donne une vision sur les différentes
octivités de notre Commune.
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Bonne séance à toutes et ù tous, dans les mêmes règles que mo prédécesseur Stéphonie vous
I'ovait invoqué. >

EXCUSÉS

Le Bureau du Conseil général a reçu les excuses reconnues valables de

I M. Milan ANDRIC.
I M. Frédéric BERSET.
I M. François-Xavier MEUWLY
r M. christophe scHMouTZ.
r Mme Vesna WICHT.

I
ll ressort de la liste des présences que 45 Conseillères et Conseillers généraux sont présents-es
pour la séance de ce soir. Par conséquent, en conformité avec les prescriptions légales, plus
précisément I'art. 44 de la Loi sur les Communes (LCo), le Conseil général est apte à délibérer
puisque la majorité de ses membres est présente.

OUVERTURE DE LA SEANCE

La convocation, l'ordre du jouç les messages ainsi que tous les documents relatifs aux objets
inscrits à l'ordre du jour ont été adressés à chaque Conseiller général et Conseillère générale
dans la forme et les délais mentionnés par la loi.

La convocation ne suscitant aucune remarque, M. le Président déclare cette Assemblée
ouverte et apte à délibérer.

Pour le bon déroulement des débats, M. le Président demande à chacun de bien lever son
carton lors des votes et suffisamment longtemps, afin de permettre aux membres du Bureau
de faire leur travail de comptage.

M. le Président prie les différents intervenants de bien vouloir remettre à M. le Secrétaire
communal, en fin de séance, une copie de leurs interventions, ceci afin de faciliter la rédaction
du procès-verbal. ll rappelle que des micros ont été distribués et prie les intervenants de les
utiliser, pour faciliter la compréhension de leurs interventions. Mme Valeria RASCHIATORE,
apprentie auprès de l'Administration communale, désinfectera les micros après chaque
intervention. ll précise enfin que cette séance est enregistrée pour faciliter la tenue du procès-
verbal.

PRESENCES
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APPROBATION DE L'ORDRE DU JOUR

L. Procès-verbal de la séance du 20 février 2O2O

Comptes et rapport de gestion 2019

Point de la situation concernant le projet de la nouvelle école

4.1.CHF340'000.00 pour l'organisation et la mise en place d'un mandat d'étude
parallèle (MEP) conforme à la SIA pour la construction d'un centre scolaire et des
installations sportives.

4.2. CHF 35'937.55 pour la participation de la Commune de Romont à la dépollution
du terrain vendu au COG.

4.3. CHF 300'000.00 pour les travaux d'épuration et d'adduction aux Echervettes

4.3.1. CHF200'000.00 pour le déplacement d'un collecteur et mise en séparatif.
4.3.2. CHF100'000.00 pour la mise en place d'une nouvelle conduite d'adduction

4.4. CHF 550'000.00 pour le bouclage de l'adduction d'eau potable à la Route de la

Parqueterie.

4.5. CHF 100'000.00 pour l'assainissement de la décharge de Sainte-Anne par la

déviation d'une canalisation d'eaux claires.

4.6. CHF 300'000.00 pour la réalisation de mesures organisationnelles et constructíves
pour la collecte des déchets ménagers et les encombrants en vue de passer à la
taxe au poids.

4.7. CHt 330'000.00 pour le financement de mesures d'aménagement dans l'intra-
muros:

4.7.t.CHF 80'000.00 pour boucler le crédit lié à la révision du plan spécial de la
zone intra-muros et pour le guide d'aménagement des espaces publics.

4.7.2. CHF 250'000.00 pour établir un mandat d'étude parallèle.

5. Elections

D'un-e membre à la Commission des naturalisations.
D'un-e membre suppléant-e au Bureau du Conseilgénéral

4. Demandes de crédits de

5.1

5.2

6. Divers

En raison de l'absence de M. Frédéric BERSET, membre du Bureau, et de son suppléant, M.
Patrice SCHMOUTZ, démissionnaire, le Bureau du Conseil général propose que le point no 5
( ELECTIONS > soit traité en début de séance afin que M. Manuel HURNI, candidat, puisse déjà
être actif au sein du Bureau lors de la présente séance.
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Concernant l'ordre du jour proprement dit, M. le Président passe la parole à M. Emmanuel
BUSSARD, Conseiller communal, qui précise ce qui suit :

<< A lo suite des divers retours des Partis politiques que le Conseil communol a reçus concernont
le point 4.6 de I'ordre du jour, ù sovoir la demande de crédit de CHF 300'000.00 pour la
réolisotion de mesures organisotionnelles et constructives pour la collecte des déchets
ménogers et les encombrants en vue de posser ù la toxe ou poids, le Conseil communol vous
propose de retirer ce point de l'ordre du jour. Néanmoins, ofin de pouvoir continuer ù trovoiller
sur le suiet dons la bonne direction, le Conseil communol prendra contact avec chaque Groupe
politique pour prendre connoissonce de leurs observotions et remorques. >>

r ¡NTERVENTIoN DE M. NtcotAs pAccAUD, coNsEttLER cÉruÉnnl

< En supprimont le point no 4.6 de I'ordre du jour concernont la taxe ou poids, c'est
molheureusement fort dommoge d'éviter ainsi un débot d'idées ou sein du Conseil générat.
Telle est la demande du Conseil communal que nous ne pouvons qu'occepter. Comme ce
suiet o investi une partie du temps lors de la préparotion, je me permettrai de revenir dans
la rubrique K DIVERS > sur le sujet, afin de voloriser nos discussions, histoire de recycler oussi
mon intervention. >>

Par conséquent, M. le Président soumet au vote l'ordre du jour modifié comme suit

il4l|rtlr!ñFlãñl

C'EST PAR 43 ( OUI)) ET 2 ABSTENTIONS QUr tE CONSEIL GENERAL ACCEPTE L'ORDRE DU
JOUR MODTFTE SETON tNDtCATtONS qUt PRECEDENT.

ilI E[EcnoN D'uN MEMBRE A LA coMMrssroN DEs NATURALTsATToNs

Suite à la démission de M. Olivier MARILLER, Le Groupe UDC propose la candidature de Mme
Chandara CHANMONGKHON pour occuper le poste de membre de la Commission des
natu ra lisatio ns.

Pour rappel, les dispositions de l'art.46 de la Loi sur les communes sont applicables pour les
élections. Ces dispositions, modifiées le L" juillet 20L5, sont les suivantes :

Art. 46
I Sou, rtjserve de I'alinéa ¡bis, ¡u, élections ont lieu au scrutin de liste et à la møjorité absolue des
bulletins valables au premier tour et à la majorité relative au dewrième tour. En cas d'égatité, te
président procède au tirage au sort.
Ibis 5¡ le nombre de canclidats est égal ou inférieur au nombre de sièges à pourvoir, tous les
candidats sont ëlus tacitement, à moins que I'organisation d'un scrutin de lìste conþrmément à
I'alinéa I ne soit demandée par un cinquième des membres présents.
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Aucune autre proposition de candidature n'étant formulée pour ce poste et le vote au bulletin
n'étant pas sollicité (scrutin de liste), Mme CHANMONGKHON est élue tacitement en vertu de
l'art. 46 al. 1 bis de la Loi sur les communes.

< Apploudissements. r>

M. le Président félicite Mme CHANMONGKHON et lui demande si elle accepte son élection

Mme CHANMONGKHON répond par l'affirmative.

ELECTION D'UN MEMBRE SUPPLEANT-E AU BUREAU DU CONSEIL GENERAL

Suite à la démission de M. Patrice SCHMOUTZ, le Groupe UDC propose la candidature de M.
Manuel HURNI pour le poste de suppléant au Bureau du Conseilgénéral.

En référence à la loi sur les communes, cette élection se déroulera selon les mêmes modalités
que pour la précédente.

Aucune autre proposition de candidature n'étant formulée pour ce poste et le vote au bulletin
n'étant pas sollicité (scrutin de liste), M. Manuel HURNI est élu tacitement en vertu de l'art.
46 al. t bis de la Lois sur les communes.

< Applaudissements. >,

M. le Président félicite M. HURNI et lui demande s'il accepte son élection.

M. HURNI répond par l'affirmative.

APPROBATION DU PROCÈS.VERBAL DE LA SÉANCE DU 20 FÉVRIER 2O2O

La lecture de ce document n'est pas demandée. Aucune remarque n'étant formulée
concernant son contenu, M. le Président le soumet sans transition au vote.

il-ìlt;tl?lFttll

C'EST A TUNANIMITE DES MEMBRES PRESENTS QUE tE CONSEIL GENERAL APPROUVE LE

PROCES-VERBAI DE LA SEANCE DU 20 FEVRIER 2020.

M. le Président remercie et félicite toute l'équipe de l'Administration communale pour
l'excellente tenue de ces documents.
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ll coMprEs Er RAppoRT DE GEsnoN 201e

PROPOSITION QUANT A LA MANIÈRE DE PROCEDER

Pour l'examen des comptes, M. le Président propose de procéder de la manière suivante

L) Présentation par M. Jean-Denis CORNU, Vice-Syndic, Directeur
FTNANCES/ECONOMtE.

2) Rapport de la Commission financière.
3) Examen de détail, par chapitre et sous-chapitre.
4) Discussion de portée générale (prise de parole des Partis politiques).
5) Vote final en trois temps :

a) Comptes des investissements.
b) Comptes de fonctionnement.
c) Approbation du rapport de gestion.

du dicastère

C'EST A L'UNANIMITE DES MEMBRES PRESENTS QUE LE CONSEIL GENERAL ACCEPTE

PROCEDURE PROPOSEE POUR L'EXAMEN DES COMPTES 2019 ET POUR I'APPROBATION DU
RAPPORT DE GESTION.

1) PRESENTATION PAR M. JEAN-DENIS CORNU, VICE-SYNDIC, DIRECTEUR DU DICASTERE
FINANCES/ECONOMIE

<<Les comptes présentent un résultot exceptionnel de CHF 4'847'589.00 ovont
o m o rtisse me nts s u p p I é m e ntø i re s.

Quelle est notre stratégie vis-ù-vis des omortissements supplémentoires ?

ll existe trois possibilités de réportition du bénéfice

o) Lo mise en réserve.

b) L'ougmentation de lo fortune.
c) Les amortissements supplémentoires.

Avec MCH2, la mise en réserve et les omortissements supplémentaires n'existeront plus. Le

résultot positif ou négatif sero ainsi directement imputé sur la fortune.

Le choix des objets ò omortir peut s'expliquer comme suit

o) Les investissements sons valeur réelle (Etudes, PAL, orchives etc.)
b) Les investissements devont être omort¡s rapidement (toux de 75 %, mobilier, véhicules,

i nform atiq ue, i nsta I I otions tech n iq ues, etc. )
c) Les investissements n'oyont pas foit l'objet d'une demande d'outorisotion d'emprunt

ouprès du Service des communes.
d) Les immeubles - remise à niveou de la voleur vénale à l'octif du bilon.
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L'ensemble du potrimoine finonc¡er et odministrotif sero recalculé lors de I'entrée en vigueur
de MCH2 qui est plonifiée pour lo Commune de Romont en 2022. C'est pourquoi nous avons
amorti le moximum des objets figurant à I'actif du bilan. La question s'est posée de sovoir si
nous procédons ù des omortissements ou si nous virons l'entier du bénéfice en
augmentotion de lo fortune. Quelle que soit lo méthode choisie, le résultat sero le même
dans Ie codre de l'entrée en vigueur de MCH2.

Le bénéfice de I'exercice 20L9 est de CHF L'764'673.00 alors que le budget prévoyoit un

déficit de CHF 742'527.00.

Le totaldes revenus grimpe à CHF 30'045'450.76 pour des charges de CHF 28'280'776.90.

Cette embellie provient surtout des impôts (+ 28,95 %)

Pour les impôts ordinaires, il s'ogit d'une différence de CHF 3'770'527.40 qui s'explique
comme suit:

Pour les outres impôts dits conjoncturels :

- contribution immobilière + CHF

- goins et mutotions immobilières + CHF

- outres impôts + CHF

2'580'964.25 (revenu + fortune)
529',557.75.

750'874.60
L'355'657.75

L66',L70.70.

- personnes physiques
- personnes morales

+ CHF

+ CHF

Ces goins fiscoux sont répartis de Io monière suivonte :

sont des différences comptobles suite ò des estimations entre 2018 et 2079, des
personnes non toxées en 2078, des borderequx de rottropoge fiscal (revenus non
déclorés), de la focturotion des qnnées fiscoles ontér¡eures plus importontes que

l'ordinoire (moyenne hobituelle CHF L'300'000.00 olors qu'elle se situe en 201"9 ù
cHF 2'000'000.00).

sont des impôts conjoncturels supérieurs ù notre projection (mutotions
immobilières, goins et mutotions immobilières).

sont purement une oméliorotion fiscole (CHF 430'700.00)

Les économies dons les divers dicqstères se chiffrent à CHF 66'437.60, qui peuvent être
interprétées comme une bonne moîtrise des budgets.

Des omortissements obligotoires ont été opérés pour CHF 453'91-7.93.

Les omortissements supplémentaires se chiffrent ò CHF 3'355'760.20.

Nos emprunts s'élèvent ù CHF 77'293'276.00. Après déduction de nos disponibilités et des
prêts occordés, notre dette nette est de CHF 959'564.00 soit CHF L77.00 par habitant (5400).
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Nos engogements hors bilon (Associotion RSG et COG) sont de CHF 73'358'677.L5, soit
CHF 2'474.00 par hobitant + CHF 777.00; lo dette réelle por habitont est ainsi de
CHF 2 1-.00.

Notre fortune au 37.72.2079 s'élève ù CHF 7'712'474.54 ù loquelle ilfaut ojouter nos outres
réserves pour CHF 5'523'274.75 (infrostructures Nespresso + investissements libres), soit une
fortune totale de CHF 73'235'689.29.

Le compte des investissements présente des dépenses effectuées pour CHF 3'892'737.55,
olors que le budget prévoyait CHF 45'445'000.00. La différence provient du décatoge des
trovaux plonifiés oinsi que lo non-réalisation d'un bâtiment scolaire pour CHF 37'000'000.00.
Les recettes s'élèvent ù cHF 778'450.00 olors que le budget prévoyait cHF s0B'000.00.

L'excellent résultot obtenu pour les comptes 2079 nous permet

d'omortir des crédits plus ropidement et de réduire ainsi l'impact sur les futurs
comptes de fonctionnement ;

d'augmenter notre fortune qui nous serviro, le cas échéant, ù équitibrer nos
prochains exercices et facilitera le maintien du taux actuel de nos impôts
commundux.

Pour terminer, je tiens o remercier mes collègues Conseillers communoux, les Chefs de
service et leurs collaboratrices et collaboroteurs pour lo rigueur avec loquelle les budgets
ont été respectés. Un Merci porticulier ou Chef du Service des finonces, M. G|LLIERON, pour
la porfoite tenue des comptes et pour so colloborotion.

Au vu du résultot obtenu, d'oucuns peuvent émettre des remarques quont à l'estimation
frileuse des rentrées fiscales qui o été lo nôtre. A l'image de ce qui se passe au niveau de lo
Confédérotion, du Conton et des outres Communes chefs-lieux, lø preuve est donnée qu'il
n'est pos oisé d'estimer des recettes dans ces périodes.

Le Conseil communol vous propose d'occepter les comptes des investissements, les comptes
de fonctionnement et l'utilisation du bénéfice tels que je viens de vous les présenter.>

M. le Président remercie M. CORNU pour sa présentation.

2l RAPPORT DE LA COM MISSION FINANCIERE

M. le Président passe la parole à Mme Murielle JAQUIER, Présidente de la Commission
fina ncière.

<<Lors de sa réunion du 9 iuin dernier, lo Commission financière a exominé les comptes 2079

Suite ù celo, nous øvons posé diverses questions ù I'intention du Conseil communal qui nous
a fourni toutes les réponses lors de notre séonce commune du 16 juin. Nous le remercions,
ainsi que le Chef du Service des finances, pour la quolité et lo précision de leur contenu, oinsi
que pour leur travoil lors de l'élaborotion du bouclement des comptes.

Le ropport de l'Organe de révision, occompogné de la lettre de recommandotions, ont été
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reçus por l'Administrotion communale en dote du L5 juin. Ces documents ont été tronsmis le
même jour ù lo Commission financière por M. G|LLIERON.

Les membres de la Commission financière ont pris connoissonce de ces documents et ont
pris note que les recommandotions seront suivies par le Conseil communol.

Dons les investissements, lo gronde différence ovec les prévisions budgétaires provient de lo
correction de 37 millions de froncs dans le poste K Etudes & Construction d'un bôtiment
scolaire >.

Le compte de fonctionnement foit ressortir un cash-flow meilleur que l'année précédente et
de foit une morge d'outofinancement en nette progression ainsi que lo capacité d'emprunt.
Ceci permet d'oppréhender l'avenir sereinement. Cependant, une portie des revenus
engendront ce bon résultat est oléatoire, comme entre outres le poste < Goins & Mutotions
immobilières >t. Le principe de prudence est donc toujours de mise.

Merci M. le Vice-Syndic pour votre présentation des comptes.

Lq Commission finoncière relève la très bonne tenue de ces comptes oinsi que le très bon
résultot du compte de fonctionnement et recommdnde, comme égolement l'Organe de
révision, d'opprouver les comptes qui vous sont soumis. >t

M. le Président remercie Mme JAQUIER pour le rapport de la Commission financíère

3l EXAMEN DE DETAtt DES COMPTES 2019

Les comptes et le rapport de gestion ayant été consciencieusement épluchés par chaque
Conseillère générale et Conseiller général, par les membres de la Commission financière,
dans les séances des Groupes politiques, M. le Président passe directement à l'examen de
détail par chapitre et sous chapitre, pour permettre aux membres du Législatif de poser
toutes quest¡ons sur les points restant encore obscurs. Les intervenants sont priés de citer
le numéro du compte auquel ils font référence.

Þ Comotes des investi ments loases 23 à 461

La lecture débute en page 23.

Aucune intervention

Þ Comptes de fonctionnement (pases 47 à 78)

La lecture débute en page 47.

r tNTeRvENTtoN DE M. THTERRv RopRAz, coNsErtLER cÉruÉRRt, pouR LE GRoupE
PLR - POSTE 140.3010.00 - PAGE 51

< Lors de sq séonce de préporation du mercredi 24 juin 2020, le Groupe PLR o été très
surpris par le foit que lo Commune doive ristourner ù I'ECAB une subvention versée
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pour le soloire du Commandant, soit un montont d'env. CHF 78'000.00 entre les
comptes 2078 et le budget 20L9.

Question no 7

Pourquoi, dans les comptes 2078, oucun revenu ne figure olors que lo Commune
recevoit une subvention de f ECAB ?

Question no 2
Merci de nous donner des explicotions concernont lo précision suivonte : < le mondat
a été rés¡l¡é pour foute de disponibilité ,). Est-ce que ces travqux auroient pu être
confiés à une entreprise de Romont ? >

r RÉpon¡sr DE M. EMMANUET BUssARD, coNsEtLLER coMMUNAt

Réponse à la question no L
S'il n'y a pas eu de subside versé en 201-8, c'est tout simplement que le mandat
entre I'ECAB et la Commune de Romont a pris fin au 31.L2 .2017.

Réponse à la question no 2
Tous les mandats effectués par M. MAURON en faveur de I'ECAB sont des mandats
ayant trait à la défense incendie, aux pompiers et à la protection de la population.
Ainsi, ils ne pouvaient évidemment pas être confiés à des entreprises romontoises.

r INTERVENT¡oN DE M. pHtuppE AyER, coNsErLrER cÉruÉnru - coMprE 2go.gt2o.o+
EAU/EPURAT|ON - ÉUCrnlC¡rÉ - CHAUFFAGE - PROMENADE DES AVOTNES - PAGE

57

<< Dons les comptes 2078 figuroit lo somme de CHF 33'367.00 et dans les comptes
2079 la somme de CHF 53'65L.00, soit une différence de CHF 20'000.00. Quelle est
l'explicotion ?

Et si on se réfère aux comptes 07, 02, 03, on ajoute encore CHF 10'000.00 de plus
Merci de nous fournír toutes explicotions utiles sur les couses/effets >>.

r RÉporusr DE M. DtDtER DEMIERRE, coNsEtLLER coMMUNAL

Ces augmentations proviennent du raccordement au chauffage à distance à la Rue
Aliénor, à la Rue de l'Eglise, à la Rue des Béguines et à la Promenade des Avoines.

r TNTERVENTToN DE M. pHtltppE AvER, coNSEtLLER cÉruÉnnl

<J'en déduis donc que le chouffoge ù distonce nous foit perdre tout de même
beoucoup d'orgent. ll suffit de le fermer ! >

r M. OEVIERRE en a pris bonne note et ira fermer les vannes..
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r ¡NTERVENTToN DE MME JAceUELTNE BouReur, coNsErrLÈRE GÉNÉRALE - pAGE 62

< Sous la position comptable 400.35L0.07 < Participation ou cqnton - hôpitoux > de
CHF 7'437.65, n'y ouroit-il pas confusion dvec Ia porticipotion oux soins ù domicite
privés ? >

r RÉporusr DE M. THIERRv scHMtD, coNsEtLLER CoMMUNAL

<< Je ne peux molheureusement pos répondre. A priori, les soins ò domicile sont liés ou
RSG. Par rapport aux soins privés, je dois me renseigner et une réponse vous serd
communiquée por mail. >>

La parole n'étant plus demandée, M. le Président passe ensuite

Þ à la récapitulation par nature (lecture des pages 79 à87l,;
Þ au bilan - actif/passif (lecture des pages S8 à 92).

4l DTSCUSSTON DE PORTEE GENERATE

r INTERVENT¡oN DE M. THIERRv JoRDAN, coNSEtLLER cÉruÉRnt, pouR tE pLR

<<Réunis en séonce de groupe, les Conseillers généroux PLR ont étudié les comptes 2079
dont le compte des investissements présente un excédent de dépenses de CHF
3'L74'092.50 et le compte de fonctionnement un excédent de recettes de CHF
4'984',770.56.

Si nous ne pouvons que nous réjouir de ce résultat positif, il ne fout pos oublier qu'il est
principalement Iié ò des évènements extraordinaires et temporaires.

En parallèle ovec ces ougmentotions de recettes extraordinoires, lo Commune doit faire
face ù une ougmentotion des charges liées, qui elles, s'annoncent durobles. Nous incitons
le Conseil communal à continuer ù foire preuve de fermeté dons les ossociations de
communes ofin que cette chorge reste supportable dons une période économiquement
imprévisible.

Le Groupe PLR remercie le Conseil communol, en porticulier le ministre responsoble des

finønces oinsi que toute l'équipe de I'Administration communqle pour lo bonne tenue de
ces comptes. Le Groupe PLR accepte à l'unanim¡té les comptes d'investissements et de

fonctionnement 20L9 ainsi que le ropport de gestion, et vous invite ò en foire de même.>
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r ¡NTERVENTIoN DE M. NtcoLAs pAccAUD, coNsEtL cÉwÉRRt, pouR tE GRoupE
HORIZONS NOUVEAUX

< Le 22 juin dernier, les membres du Groupe Horizons Nouveoux se sont rencontrés pour
préporer cette séance du Conseil générol et ont soigneusement épluché les comptes
d'investissements, de fonctionnement oinsi que le ropport de gestion.

Le résultot de l'exercice 2079 étont dons la même lignée que celui des onnées possées, il
m'est facile de reprendre une de nos interventions précédentes sur ce point. Je ne vais
donc pos reprendre tous les chiffres, mois dons les grondes lignes, nous ne pouvons que

féliciter le Conseilcommunoloinsi que tous les employés de Io Commune quiont respecté
leur budget et ainsi généré un exercice 2019 bénéficioire. J'espère que cette r¡gueur
hobitero encore longtemps les personnes quiæuvrent pour notre si belle Commune.

Le Groupe Horizons Nouveoux odresse tous ses remerciements oux personnes qui ont
éloboré Ie ropport de gestion. Une fois encore, ces plus de 700 poges regorgent
d'informotions intéressontes de tous horizons.

Le Groupe Horizons Nouveoux occepterd les comptes de fonctionnement et des
investissements et remercie l'Administrotion communale oinsi que le Conseil communol
pour leur excellent trovail. >

r rNtrRv¡NTroN DE MME STEFANTE LosEy, coNsErtLÈRE GÉNÉRALE, pouR LE GRoupE
LES VERTS

<<Le Groupe Les Verts o pris connaissance des comptes d'investissements et de

fonctionnement 2079. Les comptes d'investissements présentent la même réalité que les
années précédentes. Si les montonts ù investir sont élevés lors de l'éloboration des
budgets, force est de constater que seul peu de projets aboutissent. En témoigne la
longue liste des investissements en cours, dont les demondes datent porfois de I ù 77
qns. Cette lenteur, ce monque de couroge et de vision de la port de notre Exécutif se
solde por un bénéfice indécent de plus de CHF 4,8 mio, bénéfice qui peut encore être
réduit grôce oux omortissements supplémentoires, pour n'afficher plus que CHF

7'764'673.26, alors que le budget annonçoit un déficit d'environ CHF 500'000.00.

Certes, le Conseil communol met en ovont le fait que ce bénéfice est lié ù des entrées

fiscoles imprévisibles. Force est de constoter, et je renvoie ici ù I'intervention du Groupe
des Verts du 1-2 décembre 2079, ò l'occasion de lo présentotion de lo plonificotion

finoncière, que ces recettes extrqordinaires se répètent d'onnée en onnée et que Io
monière dont les recettes communoles sonf évoluées doit être revue.

Le Groupe Les Verts roppelle également que Io politique financière des omortissements
extroordinoires ne sera plus possible sous MCH2. Tout bénéfice de I'exercice viendro ainsi
ougmenter lo fortune de lo Commune de Romont. Ce chongement ourq un impqct non
négligeoble sur lq clé de réportition glânoise, ovec comme résultot que la Commune de
Romont poiero nettement plus dans les onnées à venir si les bénéfices de ces dernières
années se répètent. Pour le Groupe Les Verts, il est urgent que les montants votés soient
investis dans des infrastructures et dans des services oméliorant lo qualité de vie de nos
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concitoyennes et concitoyens. C'est uniquement por ce biais que lo Ville de Romont
deviendra plus ottrayonte pour les personnes physiques ou morales.

Nous remercions M. Gobriel GILLIERON, ainsi que toutes les personnes du Service des

finonces pour lo bonne tenue des comptes. Nous ottirons néqnmoins I'ottention du
Conseil communol sur I'arrivée de MCH2 et des changements qui y seront liés et réitérons
notre demande de l'onnée dernière, ù savoir que lo Commune soutienne ou mieux son
Chef des finqnces pour cette transition. Concernont le ropport de gestion, le Groupe des
Verts remercie toutes les personnes qui ont contribué ù so rédaction. C'est un document
riche, qui présente beoucoup d'ospects différents de la vie romontoise. Le Groupe des
Verts prend notomment note de I'onnonce de l'exposition du Fonds photographique
Donzolloz pour 2021. Nous nous réjouissons de découvrir le fruit de ce trovoil de
volorisotion.

Au niveau des déchets, nous constotons que la Commune de Romont est sur un ploteou
ou niveou des déchets ménogers. Seul le possoge ù la toxe au poids permettra d'en
réduire le volume. Nous déplorons égolement que le volume de papier ougmente ù
nouveou. Le possoge ù I'envoi électronique de documents (que ce soit pour le Conseil
générol, mais oussi les factures ou outres documents de I'odministrotion) permettroit de

foire un pos dans lo bonne direction. Nous nous permettons de rappeler au Conseil
communal les différentes interventions foites par le Groupe des Verts ou sujet de la
thémotique des déchets et du recycloge. ll est oussi intéressont de lire, en pqge 90, que
(je cite) < pendant le tronsport, Ies élèves sont sous Io responsabilité de la société de
tronsports concernée E-f de lo Commune >. Il poroît importont ou Groupe des Verts de
roppeler ce principe, étant donné les éternelles discussions outour de cette thématique
Iors des séonces de Conseil générol et les réponses insatisfaisontes de I'Exécutif.

Le Groupe des Verts occepte les comptes d'investissements, de fonctionnement et le
rapport de gestion 2019 et encourdge le Conseil général ù en faire de même.>>

r TNTERVENTIoN DE M. oLrvtER MARTLIER, coNSEtLLER eÉruÉnnL pouR tE GRoupE
UDC

<<Le 23 juin dernier, les membres du Groupe UDC se sont réunis pour préporer cette
séonce du Conseil générol.

Nous ne pouvons que féliciter le Conseil communol et le département des finances pour
l'excellent trovoil réalisé dons ces documents. Les résultats nous montrent des chiffres
plus que réjouissonts, notomment dus aux divers impôts perçus, comme l'o mentionné
précédemment M. le Vice-Syndic.

Nous sommes quond même surpris sur lo copocité d'emprunt de plus de 67 millions de

francs.

Lors de lo séonce du Conseil général du 1-2 décembre 2079, lo présentation de lq
plonification finoncière n'étq¡t guère réjouissonte, voir cotastrophique.

Bougeons-nous... ll est mointenont primordiol de faire ovoncer certoins projets pour le
bien et le futur de notre populotion, tout en gordont les finances ou mieux.
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Merci égolement pour l'excellent travqil présenté dons le ropport de gestion. Nous y
découvrons diverses informotions qui mettent en valeur les personnes, Ies sociétés et
outres associations qui font que notre ville est si belle. Nous pouvons compter sur un
personnel communol fidèle, un service du feu nécessoire et bien méritont, oinsi qu'une
offre économique, culturelle et touristique que nous devons continuer à promouvoir et à
soutenir.

Le Groupe UDC occeptera les comptes de fonctionnement et des investissements.))

r ¡ruteRvrNTtoN DE M. NtcoLAs SALAM¡N, coNsEtLtER e ÉruÉRRt, pouR tE GRoupE ps

<< Notre Commune présente, une fois encore, une année comptoble ovec des bénéfices
importonts. Nous pouvons nous en réjouir cor les comptes de lo Commune sont soins et
cette situotion nous sero ut¡le pour affronter sereinement les investissements à venir.

Cependont, ou vu des différences entre les comptes et les budgets 2079, nous pouvons
nous poser lo question, comme notre Groupe le fait choque onnée, de l'extrême
prudence ovec laquelle le Conseil communol prépare les budgets depuis mointenant de
nombreuses années. ll est certes difficile d'ovoir des estimations précises sur les rentrées
fiscoles, d'autont plus si elles sont conjoncturelles. tl nous semble cependant étonnant de
réaliser continuellement de tels bénéfices et de systématiquement refuser de soutenir
des propositions d'oide aux sociétés ou ù notre jeunesse, d'oméliorotion pour nos élèves
de certoines classes en povillon ou des conditions des tronsports scoloires, pour ne citer
que quelques éléments que nous ovons proposés duront cette Iégislature.

Il sembleroit judicieux, pour notre Groupe, de trouver un juste milieu entre lo prudence
excessive menont oux bénéfices octuels et les dépenses ù tout va dons l'éloborotion des
budgets. Nous espérons que le Conseil communol prenne en compte lo tendance de ces
dernières années ofin que notre populotion bénéficie, ou trovers de services et
infrastructures de quolité, d'une partie de Io bonne situation financière octuelle.

Au finol, le Groupe PS accepte les comptes et le ropport de gestion et encouroge le
Conseil générol ù en foire outont. Nous souhoitons remercier I'Administrotion
communole pour ces documents très utiles et d'une qualité irréprochable. >

r TNTERVENTIoN DE MME RoxANE EcoFFEy, coNsEttLÈRE GÉNÉRArE, pouR LE

GROUPE PDC

<< Les membres du Groupe PDC se sont rencontrés le lundi 29 juin 2020. L'ensemble des
comptes o été étud¡é et nous avons reçu de lo part des Conseillers communoux toutes les
réponses ò nos questions et remorques.

Le Groupe PDC est très sotisfoit du résultot des comptes 2079. Nous remorquons que les
comptes dégogent régulièrement un bénéfice importdnt même sons les revenus
extroordinaires, car les chorges sont générolement surévoluées et les revenus sous-
évolués. Néonmoins, l'augmentotion des charges liées est bien réelle, au vu des
nombreux projets du district. Restons donc ottentifs aux dépenses futures.
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Le Groupe PDC remercie le Service des finances ainsi que le Conseil communol pour leur
trqvoil et la bonne tenue des comptes.

Au vu de ce qui précède, les comptes 2079 ont été volidés par le Groupe PDC ù
l'unanimité des membres présents >>.

5) VOTE F|NAL

A) COMPTES DES TNVESTTSSEMENTS

il'lìlt¡tlr¡FÌill

C'EST A L'UNANIMITE DES MEMBRES PRESENTS qUE LE CONSEIL GENERAL ACCEPTE
I.ES COMPTES D'INVESTISSEMENTS 2019.

B) COMPTES DE FONCTTONNEMENT

C'EST A L'UNANIMITE DES MEMBRES PRESENTS QUE LE CONSEII. GENERAL ACCEPTE

LES COMPTES DE FONCTIONNEMENT 2OI9.

M. le Président adresse, au nom du Conseil général, ses plus chaleureux remerciements à

M. Jean-Denís CORNU, Directeur du dicastère FINANCES/ECONOMIE, à M. Gabriel
GILLIERON, Chef du Service des finances, ainsi qu'à toute son équipe pour l'excellent
travail effectué.

c) APPROBATTON DU RAPPORT DE GESTTON

Le rapport de gestion, très complet, est un document fort utile contenant une multitude
d'informations et de données sur le fonctionnement de la Commune et de ses habitants.
C'est un immense travail qui a le grand mérite de nous apporter, de manière minutieuse
et fouillée, les informations sur les activités aussivariées et nombreuses conduites dans
notre ville.

C'EST A L'UNANIMITE DES MEMBRES PRESENTS QUE LE CONSEIL GENERAL APPROUVE
LE RAPPORT DE GESTION 2019.

M. le Président adresse ses remerciements et félicitations à Mme la Conseillère
communale et MM. les Conseillers communaux pour ce rapport, dont le travail de
rédaction est très conséquent.



CONSEIL GENERAL Séance du 2 juillet 2020 Page 17

POINT DE LA SITUATION CONCERNANT LE PROJET DE LA NOUVETLE ECOLE

M. le Président cède la parole à M. Didier DEMIERRE, Conseiller communal, Directeur du
dicastère des BATIMENTS, Chef de projet.

M. DEMIERRE s'exprime en ces termes

< 5i /es agendos des Conseillers communoux ont quelque peu été allégés duront cette période
de confinement portiel et de distonciotion sociole, les séonces ne se sont pas moins enchainées
concernont différents domaines et notomment ou sujet de notre projet d'école.

Une conférence de presse orgonisée pqr notre Préfecture o clos le rapport ZELDA. Les

représentants de lo Commission < bâtiment scolaire >¡ ont eu l'occasion de rencontrer M. le
Préfet pour un dernier tour de questions. Cette décision nous permet maintenont d'oller de
l'ovont cor les besoins en infrastructures scolaires sont bien réels et deviennent urgents.

Suite ò lo dernière séonce du Conseil générol onnonçont des visites d'écoles moduloires et
vontont lo quolité de ces constructions, le Cycle d'Orientation nous o foit port de son intérêt
ofin d'étudier une solution commLtne, économique et ropide suite à l'onnonce de lo découverte
d'omionte dans ses locaux.

Plusieurs séances ont pesé les < pour Ð et les (( contre )), notdmment ovec lo possibilité d'utiliser
lo clause d'urgence qui ouroit pu permettre une construction dons les délois demondés por le
Cycle d'Orientotion et de permettre oux Communes de lq GIâne de faire de substontielles
économies dons ce projet provisoire.

Molheureusement, lo Commune de Romont ne pouvoit pos gqrontir les délois imposés por le
COG et s'est résolu ò reportir selon les normes SIA avec l'orgønisotion d'un mondot d'études
porallèles.

Le principe du MEP o été présenté qux Conseillers communaux oinsi qu'à la Commission
K bâtiment scolaire > por M. Bernard ZURBUCHEN, orchitecte, qui o déjà æuvré en Glône, à lo
construction de l'école de Vuisternens-devont-Romont. M. ZURBUCHEN est prêt ù nous épauler
et démarrer le très importont cohier des charges si le message ou point suivant est accepté.

Le Conseil communal a validé cette procédure et o décidé de vous présenter une demonde de
crédit ce soir, et non pas seulement un montont de CHF L00'000.00 comme il avoit été annoncé
lors de lo dernière séonce du Conseil générolù la question de M. BRODARD.

ll o égolement pris bonne note de vos remorques, notomment la dominance du bois, lo
possibilité de polyvolence des holles, lo sécurité de nos enfonts et l'oméliorotion de lo mobilité
douce dans le quartier d'Arruffens.

Dans son ogendo, le Conseil communol q rencontré ò plusieurs reprises le GASF (Groupe
Artistique du Sud Fribourgeois), et celu¡-c¡ nous o tronsmis, ou début de cette semoine, un
courrier d'intention ofin de participer ou MEP prévu pour lo construction de sa halle spécifique
qui pourroit devenir un centre contonal, voire même romond.

Cette halle permettro ù nos écoliers, oux résidents du Centre éducatif ainsi qu'oux élèves du
Cycle d'Orientation d'utiliser, duront les périodes scoloires, Ia holle de rythmique et oinsi
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d'éviter lo construction d'une 3" holle ! Ces synergies permettront des économies à coup sûr
pour tout le monde.

Ce dernier courrier du GASF renforce le choix du Conseil communol visont ù réoliser ce
complexe scoloire et sportif dans la zone En Bouley sur Ltn terroin qui permettra de réoliser
TOUTES ces infrostructures et dqns une vision ù moyen terme l'extension et le regroupement
SUR UN SEUL SITE de toutes nos infrostructures scolaires puisqu'elles seront moduloires.

Avant de terminer, je vois reprendre quelques qrguments qui ont ¡ncité le Conseil communol ù
se positionner, ù lo mojorité, en foveur du choix du terroin < En Bouley D et non pos du site de
lo Condémine.

L'un des premiers qui o pesé dons lo bolance o été la déterminotion de lø DAEC suite ù
l'opposition ou changement de zone en 2078 et qui relevoit finolement je cite < que le secteur
En Bouley est pertinent pour occueillir les nouvelles infrastructures )). En effet, ù cet endroit se
trouvent déjù le Cycle d'Orientotion et l'espace Bicubic, une école spéciolisée oinsi que
prochainement une piscine.

Au surplus, ce secteur bénéficie d'une bonne locolisation, proche des services publics et du
centre-ville. Le chongement d'affectotion est donc pertinent puisqu'il permet d'orienter le
développement de I'urbonisotion vers l'intérieur du milieu bôti et contribue ù une densificotion
du secteur En Bouley. Por conséquent, cette mesure est opportune et réolise les buts et
principes de l'oménogement du territoire.

Pour le quortier de la Condémine, AUCUNE étude de mobilité n'a été faite; les immeubles du
secteur Pierre-de-Sovoie ojoutent choque jour un nouvel étoge de 3-4 appartements et les
ploces de parc viennent ù monquer quond elles ne sont pos souvages.

Actuellement pour la dépose des enfonts, nous socrifions quelques ploces devant l'entrée du
Poste sanitaire de secours, tout comme devant le Château, en ville.

Suite ù mes explications concernont la future colloboration ovec le GASF, il ne devroit même
plus y ovoir de questions de lo port des partisans du site de lo Condém¡ne. Cette holle spécifique
devrait s'étendre sur 700 m2.

En effet, l'étroitesse de la porcelle de lo Condémine, ovec un poste sanitoire de secours enterré,
est un frein ù lo vision à moyen terme ainsi qu'aux promesses mointenant engogées ovec le
GASF.

Le site de la Condémine peut être réoffecté, revolorisé ù un outre projet, comme il o été
présenté dans le plan d'oménogement locol mis ò l'enquête en début d'année possée.

En Bouley est le s¡te idéol de 27'000 m2 avec des surfoces et des espoces DTSPONTBLES qui
permettront ò futur une extension des bâtiments sons péjorer les espaces extérieurs ovec une
vue mogique. Nos enfonts et nos enseignonts ne méritent-ils pos ce décor après ovoir attendu si
longtemps ?

Le Conseil communal s'est posé toutes ces questions. Elles ont été débattues puis les choix ont
été corrigés, oméliorés, rediscutés et enfin validés. Malgré tout, ces choix ne pourront ploire ù
tout Ie monde. Mais que chacun se pose la question : < Quel est I'intérêt et ù qui vo profiter cet
intérêt ? >r.
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I INTERVENTIoN DE MME STEFANIE LosEy, coNsEtLLÈRE GÉNÉRALE, pouR LE GRoupE LEs
VERTS

<< Je prends lo porole en tqnt que présidente de Ia Commiss¡on temporaire <Bôtiment
scoloire >t.

Depuis notre dernière séonce du Conseil général, lo Commission temporoire << Bôtiment
scolaire > s'est réunie deux fois. Notre rythme soutenu du début o été quelque peu rolenti
por Ia pondémie du Coronavirus.

Lo rencontre du 2 mors 2020 s'est déroulée en deux parties. Nous ovons commencé la
séance en présence de représentdntes et représentdnts des Exécutifs de Billens-Hennens et
de Mézières. Ce fut l'occosion pour chocune et chocun de donner un retour sur lo visite des
deux écoles construites selon le système modulaire que nous ovions visitées début février.
Les échanges ont été intéressonts, riches et constructifs. Lors de cette séonce, le Conseil
communol nous ovoit égolement porlé des discussions avec M. le Préfet et le Cycle
d'Orientotion de Io Glône, pour une éventuelle mise ò disposition de Ia nouvette écote durqnt
les trovaux de rénovation du COG.

Entretemps, cette option a été écartée, essentiellement pour des raisons de timing
incompotible entre lo Commune de Romont et le COG. Dons la deuxième partie de lo séonce,
les Groupes politiques ont eu l'occosion d'odresser diverses questions oux représentonts du
Conseil communal. Lù aussi, les discussions ont été constructives. La visite d'une holle de
sport modulaire, prévue en date du 37.03.2020 n'o pos pu se foire, faute ou Coronavirus, de
même que lo séonce de lo Commission temporoire agendée ou 20.04.2020. Lo Commission
temporaire K Bâtiment scoloire > s'est donc finolement retrouvée le 75 juin dernier, ovec un
ordre du jour bien rempli.

Cette séonce s'est déroulée ovec de nombreuses personnes invitées. Elle o débuté ovec lo
présence de M. le Préfet, oinsi que des représentontes et représentonts des Exécutifs de
Mézières et de Billens-Hennens. Choque Groupe politique et les Communes représentées ont
pu donner un retour sur le document < Projet de la nouvelle école de Romont. Rapport
final>t, rédigé por la Commune de Romont sur demonde de la Préfecture.

M. le Préfet a souligné l'importonce de clore le chapitre ZELDA et de lever les doutes et les
suspicions. Ce document, fort complet, donne un historique du projet, depuis I'apporition de
lo nécessité d'un nouveou bôtiment scoloire, jusqu'à la demonde de crédit présentée le 12
décembre 2079 ou Conseil générol de Romont. En tant que présidente de la Commission
temporoire, je ne peux qu'encouroger choque personne intéressée ù comprendre ce qui s'est
passé, ù porcourir ce document, oinsi que ses nombreuses qnnexes. Sur demonde de Io
Commission temporoire, le Conseil communal o d'ailleurs présenté ce soir les arguments qui
ont poussé notre Exécutif ù choisir le site d'En Bouley. Encore en présence de M. le Préfet, to
Commission est oussi revenue sur lo discussion autour de l'éventuelle mise ù disposition de
lo nouvelle école au Cycle d'Orientqtion de lo Glône pour lo durée des trovoux de
rénovation. Les différents portenoires de la discussion ont oinsi pu dpporter les arguments
qui ont joué en défoveur de cette solution.

Au terme de ce point, M. le Préfet o quitté lo solle et c'est M. Bernord Z|JRBI,JCHEN,

orchitecte qui conseille la Commune dons Ie projet de lo nouvelle école primoire, qui o
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reioint les membres permonents et les invités. Lo représentdnte et les représentonts du
Conseil communol de Romont, oinsi que M. ZURBUCHEN ont oinsi pu présenter le messoge
4.7 à l'ordre du iour de ce soir et répondre ù différentes questions et crointes émises par les
personnes présentes. M. ZURBUCHEN nous o expliqué le déroulement d'un mandqt d'études
porallèles, oinsi que ses ovontoges. Ce mondot d'études poratlèles permettro de disposer de
7 à 8 proiets pour le premier tour, puis 3 ù 4 projets pour le 2e tour. Bosés sur un cahier des
chørges précis, ces projets pourront facilement être comporés entre eux et te petit nombre
permettra, pour le 2e tour, de demander des adoptdtions précises des projets. Les
représentantes et représentonts des Groupes politiques ont souligné unonimement
l'importance d'ovoir non pos seulement un progromme, mois un cøhier des charges
complet, ovec toutes les exigences par ropport ù ce nouvequ bâtiment. M. ZURBUCHEN a
soutenu cette v¡s¡on des choses. Les Groupes politiques ont égolement rappelé I'importance
de rassembler toutes les personnes concernées por ce projet outour de ta tobte. tl est
nécessoire de n'ovoir pas uniquement des orchitectes ou sein du groupe de travail qui
élobore le cahier des charges, mois oussi des personnes issues des différents groupes
d'utilisoteurs, ainsi que des personnes représentont les Groupes potitiques. Les
représentontes et représentonts des Communes du Cercle scolaire ont égolement foit part
de leur intérêt ù être intégrés dons les futures démorches.

La dernière partie de la séance s'est déroulée uniquement en présence des représentontes et
représentonts du Conseil communol de Romont et des Groupes potitiques. Ette o permis
d'oborder encore quelques questions, notomment d'ordre financier et de temps. Le prochain
rendez-vous est déjù pris. Lo Commission temporaire < Bâtiment scoloire >t se retrouvero le
ieudi 7 iuillet, ofin de discuter de lo proposition de composition de l'équipe qui travaillero sur
le cohier des chorges. Je profite de l'occosion pour redire ici I'importance que tous les
Groupes politiques soient partie prenqnte de ce projet, et ce dès le départ. Seulement si
nous sommes tous unis derrière ce projet, nous pourrons éviter qu'ou chongement de
législature, au printemps 2027, tout le projet ne soit ù nouveou remis en question. Ce
sentiment est portogé ù I'unanimité por les différents Groupes du Conseit générat
représentés au sein de lo Commission.

Comme vous pouvez donc le constater, le Conseil communol et le Conseil général, tous
Portis confondus, trovoillent ardemment ò faire ovoncer ce projet d'école primoire, ofin que
nos enfonts ou petits-enfonts - pour certoines et certains - puissent bénéficier d'une
n ouve I le structu re rapide me nt.

Nous ne monquerons pas de vous informer de l'avoncement des réflexions et discussions
lors de lo prochoine séance de Conseil général.>t

r INTERVENTION DE MME CHRISTELTE MAsUR LUU, coNsEILLÈRE eÉruÉnnIe, PoUR tE
GROUPE LES VERTS

< C'est ovec beoucoup d'intérêt que le Groupe Les Verts a pris connaissonce du rapport finol
sur le projet de Io nouvelle école de Romont, publié le 28 ovril dernier. Même si notre
représentonte ù la Commission temporoire o déjà donné un écho lors de lo dernière séonce
de lodite Commission, je tiens ù revenir ce soir sur certains points. Ce ropport, finatement
rédigé sur demonde de M. le Préfet, avait déjù été demondé ù mointes reprises por le
Groupe des Verts, et ce depuis plus de deux ons. Nous déplorons néonmoins qu'il n'y oit pas
eu de rapport indépendont sur le sujet. Le document en question fournit un historique
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complet du projet ZELDA, oinsi que de nombreuses onnexes. Mois il montre aussi clairement
que Io décision d'abondon est ovqnt tout d'ordre politique, et non pos tellement d'ordre
fonctionnel. IJne onnexe en particulier o retenu toute notre ottention, soit l'onnexe no L4,
avec les orguments en foveur et en défoveur des sites de lo Condémine et d'En Bouley. Ce
listing donne l'impression que Ie choix du chongement de terrain o été fait en premier et
qu'ensuite, le Conseil communol a recherché des arguments pour convaincre. ll en ressort un
net sentiment de malaise ù la lecture. En défoveur du site de lo Condémine, on trouve por
exemple les controintes légøles. En effet, le Bureau BAIJART a précisé qu'il ne faudroit pos y
construire un bâtiment qui ressemble au projet ZELDA. Si le besoin de Romont est un
bôtiment d'un seul tenont, avec plusieurs préoux, il n'y a AUCUNE chance que çq pose
problème étont donné que le projet ZELDA proposoit justement l'inverse.

Vu le cahier des chorges flou du premier concours, les projets d'un nouveou concours
d'orchitecture ne seroient pos comporables, d'outont plus qu'aucun projet de lo première
mise au concours ne correspondait aux besoins de lo Commune, d'oprès ce qu'on voit dons
Ie rapport. Ensuite, plusieurs arguments sont cités comme défavorobtes ou site de la
Condémine, alors qu'ils le seraient aussi pour En Bouley, mois qu'ils n'y opporaissent pqs,
comme Ie concept de mobilité difficile et l'occès en bus pos oisé por exemple. lnversement,
des orguments sont portés ou crédit d'En Bouley, olors qu'on pourroit également les citer en

foveur de lo Condémine, ù savoir la possibilité de mettre en ploce un concept pour les
enfonts venont ù l'école en vélo, des synergies ovec Ie CO, comme c'est le cos actuellement.
D'outres orguments sont Íronchement follocieux, comme por exemple < pos de synergies
possibles ovec le CO > pour le site de Io Condémine, alors qu'oujourd'hui, les élèves vont
déià ou CO pour lo gym. Celo vaut aussi pour lo dépose minute complexe (qui sero tout oussi
compliquée sur le plateou d'Arruffens, ovec en plus les orrêts des bus). Et pour terminer,
certoins orguments sont peu pertinents : les synergies ovec le CESG étoient déjù possibles en
ville, mois cela o-t-il servijusqu'ici ?

En bref, les arguments contre le site de lo Condémine ont l'oir très nombreux, alors que les
deux seuls problèmes réels sont l'obri PC sous le terroin, oinsi que sa taitle. Le dernier
élément qui interpelle est le suivant : en faveur du site En Bouley, on peut lire : < mise en
valeur site Condémine, vente terroin, zone de détente etc.Ð. tl s'ogit lò certainement de Io
véritoble roison du choix initiol. Alors pourquoi ne pas être tronsparents à ce sujet ? Le
problème de la transporence, c'est justement quelque chose qui foit perdre un temps fou
duront toute cette législature. En disposont plus vite de lo liste des problèmes fonctionnels
du projet ZELDA, ainsi que les outres projets sur le podium du concours, il seroit vite devenu
cloir pour le Conseil générol que le ver était dans le fruit dès lo mise au concours, ce qui
aurait évité de pdrtir dans tous les sens et de gaspiller, ou finol, plus d'un mitlion de francs. >

DEMANDES DE CREDITS

![ DEMANDE DE cREDrr DE cHF 340'ooo.oo pouR L'oRGANrsATroN ET tA MrsE
EN PLACE D'UN MANDAT D'ETUDE PARALLELE (MEP) CONFORME A tA SIA
POUR LA CONSTRUCTION D'UN CENTRE SCOLAIRE ET DES INSTALTATIONS
SPORT¡VES

M. le Président cède la parole à M. Didier DEMIERRE, Conseiller communal, Directeur du
dicastère des BATIMENTS, Chef de projet.
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RAPPORT DE tA COMMISSION FINANCIERE

M. le Président cède la parole à M. Alain BOSSON, Membre de la Commission financière

<< Lors de sa dernière séonce du 76 juin, lo Commission financière a occepté ù l'unanimité de ses
membres présents la demande de crédit de CHF 340'000.00 pour Ie point 4.1-.

Lq Commission finoncière recommande ou Conseil générol d'accepter cette demande de
crédit. >

DISCUSSION DE PORTEE GENERATE

r tNT¡nvENTtoN DE M. JEAN-FRANçoIs RocH, coNsEtLtER GENERAL, pouR tE GRoupE
PLR

<< Le Groupe PLR s'est réuni Io semoine possée pour se positionner, entre outres, sur lo
demande de crédit de CHF 340'000.00 pour l'organisotion d'un mondot d'études porøltèles
ofin de réaliser un nouveou centre scolaire. Lo pertinence de réaliser cette nouvelle écote En
Bouley, en utilisant le site de la Condémine pour l'extroscoloire, nous o convoincus. Notre
Groupe ottire toutefois l'ottention du Conseil communol et du futur comité de pilotage sur
le foit de jouer ou moximum, et dons les limites légoles bien sûr, lq carte < locale >
concernont le choix des Bureoux et des Constructeurs potentiels sélectionnés pour ce
concours.

Nous rendons ottentifs les futurs décideurs sur le fait que des compétences très
intéressantes existent dons diverses commissions du Conseil générol, notomment celle des

finonces et celle de l'aménogement. Pensez-y lors de l'éloborotion du cohier des chorges de
ce complexe scoloire, oinsi que pour lo composition du futur jury qui vo gérer ce mondqt
d'études porollèles.

Lo majorité du Groupe PLR va voter favorablement cette demande de uédit et recommonde
ou Conseil générald'en faire de même.

Pour terminer, j'ai discuté qvec mes deux enfants quifréquentent octuellement l'école de la
Condémine, pour encore un demi-jour... et leur oi expliqué qu'il y ouro sûrement bientôt une
nouvelle école ò Romont et qu'ils devaient s'en réjouir. Au déport ils m'ont dit qu'ils
vouloient rester ù lo Condémine, mais j'oi finolement réussi ù les convaincre sur le foit qu'ils
seroient très bien dons cette nouvelle école En Bouley. J'espère que le Conseil générol en est
convoincu aussi.>>

r IruTeRv¡NTIoN DE MME MURIELLE JAQUIER, coNSEITLERE GENERALE, PoUR LE GRoUPE
HORIZONS NOUVEAUX

<< Dons le codre de lo préparotion de cette séonce du Conseil générol, le Groupe HN o
analysé attentivement cette demonde de crédit.

Le contenu de ce message ainsi que le feedbock distillé por lo Commission temporaire
< bôtiment scolaire > incitent Ie Groupe HN ù soutenir la démarche du Conseil communol. A
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notre connoissonce et à ce jour, lo proposit¡on de construire un bôtiment scolaire principal
moduloire oinsi qu'une salle de sport double est judicieuse de por la ropidité de lo
construction et des coCtts inférieurs por ropport ù une construction tradítíonnelle.

Si l'obiectif finol semble être ocquis, le chemin pour y orriver vo nous occuper ces prochoins
temps. Ce montont de CHF 340'000.00 n'est que la première étape pour l'éloboration du
nouveou projet d'école, mois une étope importonte qui vo permettre au Conseil communal
occompagné de M. ZURBUCHEN, architecte-conseil, pour encadrer l'établissement du
progromme et du règlement oinsi que d'éloborer le cohier des charges correspondant.
L'expérience des onciens projets ovortés ainsi que lo porticipotion des architectes,
spéciolistes, enseignont-e-s, représentant-e-s politiques et de I'Exécutif dès le début et dans
le jury sero, je l'espère, gage de succès et d'enthousiosme tout au long du porcours.

Le Groupe Horizons Nouveoux soutient donc Ie Conseil communol dans sa démarche et
propose ou Conseil générol d'occepter cette demonde de crédit. >>

I INTERVENTIoN DE M. oLtvtER MARILLER, coNsEtttER cENERAL, pouR LE GRoupE uDc

<< Le Groupe UDC a beaucoup échongé outour de cette demande de crédit. Les questions
destinées ù notre représentont ù I'Exécutif ont été nombreuses.

Nous en sommes orrivés à Ia conclusion suivonte :

Le concept présenté semble remorquoble. Les premières opproches réolisées pqrtent sur de
bons roils, ovec des personnes expérimentées et compétentes.

Le souhait d'intégrer Ie moximum de personnes lors des premières réflexions pour
l'établissement du cqhier des chorges semble judicieux, mais celles-ci devront garder les
pieds sur terre et occepter de foire des compromis. ll ne sero pos possible de combler les
ottentes de tout le monde.

Enfin, les prochoines semoines et mois ù venir vont plutôt s'orienter vers les voconces dans
un premier temps, puis s'organiser vers lo préparotion et les échonges politiques en vue des
prochoines élections de mars 2021. Celo vo impacter le planning et la rédaction du cahier
des chorges. Dans l'idéal, celui-ci devra être terminé ovont le changement de législature afin
d' éviter e ncore d' outres cho nge me nts.

Le Groupe UDC soutiendro ò l'unan¡mité cette demande de crédit.>>

r INTERVENT¡oN DE M. NtcoLAs SALAMIN, coNsEttLER GENERAL, pouR LE GRoupE ps

<< Soyons clairs. Le Groupe PS souhaite une école et donc nous soutenons lo demonde de
crédit pour un MEP faite ce soir.

Nous ovons cependont une série de points importonts à mettre en ovdnt. Tout d'abord, il
nous semble essentiel que le Conseil Communal établisse un cohier des chorges complet et
solide. Les discussions pour son établissement doivent inclure une lorge représentotion des
utilisoteurs, porents, portis politiques, communes portenoires. Ce point ne doit pøs être



CONSEIL GENERAL Séance du 2 juillet 2020 Page 24

bÔclé pour accélérer lo procédure cor cela ne feroit qu'échopper à un qspect incontournable
permettant ù ce projet d'oller de l'ovont sereinement. Celo évitera égolement un nouveou
gâchis comme il fut le cas pour le projet ZELDA. tl est important que nous qpprenions de nos
erreurs et que lo tronsporence la plus totale entoure toutes les discussions sur ce projet
d'école.

Ensuite, nous porlons ici d'une construction moduloire ofin de réduire les coîtts. L'aspect
finoncier est certes importont, mais notre Groupe reste décidé ù ne pas occepter une école
ou robois, qui ne répondrait pas entièrement oux besoins des élèves de nos communes ainsi
qu'à ceux des enseignqnts pour des roisons budgétoires. tl faut certes être raisonnoble, et
une construct¡on modulaire est une bonne solution, mais les comptes 2019 montrent que
nous ovons les moyens de nos qmbitions et il serait regrettoble de ne voir ce projet
qu'uniquement sous l'ongle financier.

ll reste que le bôtiment lui-même est un des nombreux aspects de ce projet. Maß nous
ottendons égolement que tous les problèmes liés ù I'implontotion de l'école - soit les
aménagements extérieurs, les flux d'élèves qui seront nécessoirement importonts, les
proiets de mobitité - soient portie prenonte du projet d'école et que ces aspects soient
présentés clairement ou Conseil générol, discutés au sein de lo Commission < bôtiment
scolaire > et débottus si nécessoire ovont qu'un projet final et unique soit choisi.

Au final, lo construction de l'école vo prendre encore quelques années et la prévision du
Conseil communal pour une ouverture ù lo rentrée 2022-2023 est très optimiste. Nous
espérons égolement que le Conseil communal fosse tout le nécessoire pour que les
conditions des élèves duront les années ù venir soient considérées et améliorées qutont que
possible, surtout dons les pavillons qui sont, comme nous le sovons tous, vieillissonts. ))

r llutERVrNTtoN DE M. JEAN-wES pyrHoN, coNsEtLtER GENERAL, pouR tE GRoupE pDc

<< Le Groupe PDC, réuni en séance le 29 juin dernier, o accepté lo demonde de crédit de CHF
340'000.00 pour l'orgonisation et lo mise en place d'un mondat d'étude parollète (MEP). Si
nous voulons foire ovoncer ce dossier et, de ce foit, ovoir une école dans les plus brefs délais,
le Conseil général doit donner un élan positif ù cette demonde de crédit.

Le Groupe PDC souhaiteroit aussi que dans ce projet, Ie Conseil communol étudie ta
possibilité visant ù ce que les solles de gym puissent servir de solle polyvolente. Ceci
répondrait ù I'ottente de toutes les sociétés romontoises. En effet, nous devons être le seul
district qui n'en possède pas. Ceci est I'occosion ou jomois de le prévoir. >

r INTERVENT¡oN DE MME cHRrsrELtE MAsUR LUU, coNsEttLERE GENERALE, pouR LE

GROUPE LES VERTS

< Le Groupe des Verts a pris connoissonce ovec intérêt de ce messoge. Comme vous le sevez,
le suiet de lo nouvelle école primoire nous tient à cæur. Avec cette demonde de crédit, nous
espérons que le projet pourra enfin aller de l'ovant. Et nous prenons bonne note de
l'intention du Conseil communol selon loquelle <oucune concession ne sero foite ou bien-
être des utilisateurs >.
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L'idée de proposer un Mandot d'Etude Porollèle (MEP) est intéressqnte, cor elle permet de
restreindre la comparaison ù un petit nombre de projets.

Toutefois, pour que celo oit du sens, un cohier des chorges précis doit être éloboré, ofin que
les proiets proposés soient tous comparables et tous fonctionnels. A ce sujet, des
inquiétudes subsistent. A lq lecture du ropport sur l'obondon de ZELDA, il opporaît
clairement que l'absence d'un cohier des chorges détaiilé étoit l'un des principoux problèmes
qui o finolement eu roison du projet. En effet, sons le codre donné por un cohier des chorges
cloir et complet, les projets étoient d'une part tous très différents, et comprenoient divers
problèmes d'ordre fonctionnel.

Nous ottirons donc l'attention du Conseil communol précisément sur ce point. Afin de
pouvoir élaborer un cohier des charges rigoureux, qui donnero lo bonne direction ù ce
projet, le Conseil communal doit s'entourer non seulement de spécialistes de la construction,
mais égolement des différents groupes qui utiliseront le bâtiment au quotidien (Corps
enseignant, Service de conciergerie et de nettoyoge, élèves, porents, etc.). tl est égolement
important que les différents Groupes politiques soient partie prenonte de ce projet dès te
déport, ofin qu'ils puissent le soutenir. Si le Conseil communal est b¡en entouré, il pourra
ovoir une vision cloire et détoillée du projet. lJn progromme des closses tel qu'il nous est
présenté dons le messoge 4.7 est certes nécessoire, mais pos suffisant pour étoblir un cahier
des chorges. Si le nouveau projet démarre ovec un cohier des chorges complètement flou,
les proiets proposés seront trop différents pour pouvoir être comporés, et nous nous
retrouverons ù la cose départ, avec des dépenses en plus.

Un cohier des charges est un document qui permet de cadrer un projet de manière
contractuelle, qui formalise les détoils concernont les besoins des utilisotrices et utilisoteurs,
les fonctionnalités ottendues, les contraintes de construction (comme le nombre de
bâtiments, de préoux...), les motériaux souhoités, leur provenance... tl doit être le ptus précis
et exhaustif possible et mettre d'occord tous les octeurs du projet. tl permet ensuite de
cadrer et d'orgoniser toutes les relotions ovec le prestatqire et sert de base contractuelle.
C'est donc un outil fondomentol qu'il s'ogit d'établir avec soin en intégront tes différents
acteurs pour obtenir des projets cohérents.

Le deuxième ospect qui a empêché le premier projet de voir le jour étoit le monque
d'implicotion des utilisateurs. Pour que cette implicotion soit efficoce, etle doit
impérativement intervenir au début d'un projet, donc dans l'élaborqtion du cohier des
chorges.

Selon la vision du Conseil communol, le site En Bouley doit être voué, ù long terme, à
occueillir I'ensemble des classes primoires du Cercle scoloire. tl s'agit donc d'impliquer des
enseignantes et enseignants de tous les groupes de niveaux scoloires, oinsi que les
enseignontes et enseignonts ACT/ACM, de sport et bien entendu le concierge. Chocun de ces
groupes a des besoins spécifiques et une vision de la fonctionnolité d'un bâtiment scolaire
différents, qu'il s'agit de prendre en compte.

En plus de celo, la Commission temporoire, qui ø épaulé le Conseil communol ces derniers
mois dans le développement du projet d'école, o démontré la pertinence d'impliquer des
membres de tous les Pqrtis dons les réflexions, permettont ainsi au projet d'être porté non
pas seulement por le Conseil communol, mois égolement pqr le Conseil général, oinsi que
por la population du cercle scolaire. Celo serait égolement tout ù fait odéquot, dons le cadre
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de l'éloborotion d'un cohier des chorges, de poursuivre cette fructueuse collaborotion, ofin
d'oboutir à un projet quifosse enfin envie ù tout le monde.

Le Groupe Les Verts restero égolement très attentif ò lo question de lo mobilité et fait d'ores
et déjù port de sa requête tendont ù ce que la demonde de crédit de construction soit
impérativement liée ù lo demonde de crédit pour I'aménogement de la mobilité oux
alentours directs de l'école (y compris dons le quortier En Bouley) et sur tout le pløteou
d'Arruffens.

Nous espérons vivement que le Conseil communol souro prendre en compte nos inquiétudes,
et mènero sérieusement l'éloboration d'un cohier des chorges ovec tous les dcteurs
nécessoires. Le Groupe des Verts soutient donc cette demande de crédit et recommande au
Conseil générold'en faire de même. >

C,EST À L,UNANIMITÉ OC S¡S MEMBRES PRÉSENTS qUE tE coNsEIt GENERAL AccEPTE LA
DEMANDE DE CRÉDIT DE CHF 340'OOO.OO POUR TORGANISATION ET LA MISE EN PLACE D'UN
MANDAT D'ÉTUDE pARAttÈLE (MEpl coNFoRME À r-e sln pouR tA coNsrRucnoN D,uN
CENTRE SCOTAIRE ET DES INSTALTATIONS SPORTIVES.

@ oervrANDE DE cRED¡T DE cHF 3s'937.55 pouR LA pARTrcrpATroN DE [A
COMMUNE DE ROMONT A LA DEPOLLUTION DU TERRAIN VENDU AU COG

M. le Président cède la parole à M. Jean-Denis CORNU, Vice-Syndic, pour la présentation de
cette demande de crédit.

RAPPORT DE LA COMMISSION FINANqÈRE

M. le Président cède la parole à M. Philippe AYER, Membre de la Commission financière.

<< La Commission financière a étudié le message du Conseil communol lors de so séonce du 9
juin 2020 et o rencontré le Conseil communol qui lui o fourni les réponses ò ses questions en
dote du 76 juin dernier.

C'est ù I'unonimité de ses membres que la Commission finoncière o voté en foveur de cette
demonde de crédit et propose ou Conseil générol d'en faire de même.>

DISCUSSION DE PORTEE GENERALE

r INTERVENTIoN DE MME opHELrE BRoDARD, coNSETLLERE GENERALE, pouR LE GRoupE
LES VERTS

< Le Groupe Les Verts s'est penché ovec ottention sur cette demonde de crédit et I'opprouve.
En effet, il est indispensable de dépolluer le terrain, afin de gorantir Ie bien-être et Io sonté
de toutes et tous ò l'qvenir. Les Verts déplorent cependant que les choses n'oient pos été
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foites correctement dès le départ, c'est-ù-dire au moment de lo destruction de l'oncienne
ferme. Ce genre de cottts surprises ne fait jomais plaisir. Rappelons-nous notomment les
millions de francs qu'il a follu investir pour lo dépollution du site de Nespresso, une
dépollution ù loquelle nous ne nous ottendions pos non plus.

Le Groupe des Verts restera attentif ù la thématique des sols pollués et demande au Conseil
communal de mener une politique prooctive, afin d'assoinir son territoire. Nous
opprouverons également sons commentoire supplémentaire le crédit n" 4.5 >.

C'EST A L'UNANIMITE DE SES MEMBRES PRESENTS QUE tE CONSEIL GENERAT ACCEPTE
DEMANDE DE CREDIT DE CHF 35'937.55 POUR tA PARTICIPATION DE LA COMMUNE DE
ROMONT A tA DEPOLLUTION DU TERRAIN VENDU AU COG.

4Ð DEMANDE DE CREDIT DE CHF 3OO'OOO.OO POUR LES TRAVAUX D'EPURATION
ET D'ADDUCTION AUX ECHERVETTES

décomposée comme suit

!l[ cHF 2oo'o0o.oo pouR LE DEnLAcEMENT D,uN coLLEcTEUR ET MrsE EN
sÉpnRnrrr

@ cnr 1oo'ooo.o0 pouR LA MrsE EN pLAcE D,uNE NouvELLE coNDUrrE
D,ADDUCTION

M. le Président cède la parole à M. Luc BARDET, Conseiller communal, en charge du dicastère
EAU/EPURATION, pour la présentation de cette demande de crédit.

RAPPORT DE LA COMMISSION FINANCIÈRE

M. le Président cède la parole à M. Jean-Yves PYTHON, membre de la Commission financière.

<< Réunis en séonce le 9 juin 2020, les membres de la Commission financière ont étud¡é to
demande de crédit de CHF 200'000.00 pour le déplocement d'un collecteur et mise en séporotif.
En dote du 76 iuin, lo Commission finoncière a rencontré les membres du Conseil communol qui
ont répondu ù nos questions. La Commission finoncière déplore que cette demande de crédit ne
soit pas arrivée ovont l'exécution des travoux et elle pense que ce dossier auroit pu être
préparé différemment.

C'est ù lo moiorité de ses membres présents que la Commission financière a accepté cette
demqnde de crédit et invite le Conseil général à en faire de même. >>
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DISCUSSION DE PORTEE GENERALE

La discussion de portée générale n'étant pas utilisée, M. le Président passe sans transition au
vote de cette demande de crédit.

C'EST A L'UNANIMITE DES MEMBRES PRESENTS QUE tE CONSE¡I GENERAT ACCEPTE LA
DEMANDE DE CREDIT DE CHF 2OO'OOO.OO POUR LE DEPTACEMENT D'UN COLLECTEUR ET MISE
EN SEPARATIF.

C'EST PAR 44 OUI ET 1 ABSTENTION QUE tE CONSEIT GENERAL ACCEPTE tA DEMANDE DE
CREDIT DE CHF IOO'OOO.OO POUR LA MISE EN PTACE D'UNE NOUVEILE CONDUITE
D'ADDUCTION.

@ orvrnNDE DE cREDrr DE cHF sso'ooo.oo pouR LE BoucLAGE DE rADDUcnoN
D,EAU POTABLE A LA ROUTE DE LA PARQUETERIE

M. le Président cède la parole à M. Luc BARDET, Conseiller communal en charge du dicastère
EAU/EPURATION pour la présentation de cette demande de crédit.

RAPPORT DE LA COMMISSION FINANCIÈRE

M. le Président cède la parole à M. Christophe GIRARD, Membre de la Commission financière.

<< Réunie en séance les 9 et 16 juin 2020, Ia Commission finoncière o étudié cette demonde de
crédit. Aux questions posées, réponses ont été données. C'est donc ù l'unonimité de ses
membres que lo Commission finoncière o accepté ce crédit et vous invite ò en foire de même. >>

La discussion de portée générale n'étant pas util¡sée, M. le Président passe sans transition au
vote de cette demande de crédit.

il4rÌfÌ,Jlt¡tltñ

C'EST A L'UNANIMITE DES MEMBRES PRESENTS QUE tE CONSEIT GENERAT ACCEPTE CETTE
DEMANDE DE CREDIT DE CHF 550'OOO.OO POUR LE BOUCTAGE DE L'ADDUCTION D'EAU
POTABTE A LA ROUTE DE LA PARQUETERIE.

voTE I DEC|S|ON SUR LE PT 4.3

DECISION SUR tE PT 4,3.2.E
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@ oervrnNDE DE cREDrr DE cHF 100'oo0.0o pouR L'AssArNrssEMENT DE LA
DECHARGE DE SAINTE.ANNE PAR tA DEVIATION D'UNE CANALISATION D'EAUX
CLAIRES

M. le Président cède la parole à M. Luc BARDET, Conseiller communal en charge du dicastère
EAU/EPURATION pour la présentation de cette demande de crédit.

RAPPORT DE tA COMMISSION FINANCIÈRE

M. le Président cède la parole à M. Thierry JORDAN, Membre de la Commission financière

<<Lors des séonces du 9 et 76 juin, la Commission finoncière s'est penchée sur lo demonde de
crédit 4.5. de cHF 700'000.00 pour l'assoinissement de ta déchorge sointe-Anne.

Cette demande de crédit n'a fait l'objet d'oucune question porticulière. La Commission
financière l'o occeptée ù I'unanimité et vous invite ù en faire de même. >>

La discussion de portée générale n'étant pas utilisée, M. le Président passe sans transition au
vote de cette demande de crédit.

il;fi7tllt¡tttñ

C'EST A L'UNANIMITE DES MEMBRES PRESENTS QUE tE CONSEIT GENERAT ACCEPTE CETTE
DEMANDE DE CREDIT DE CHF 1OO'OOO.OO POUR L'ASSAINISSEMENT DE LA DECHARGE DE
SAINTE-ANNE PAR tA DEVIATION D'UNE CANATISATION D'EAUX CLAIRES.

@ DEMANDE DE CREDIT DE CHF 3OO'OOO.OO POUR LA REALISATION DE MESURES
ORGANISATIONNELLES ET CONSTRUCTIVES POUR LA COLLECTE DES DECHETS
MENAGERS ET LES ENCOMBRANTS EN VUE DE PASSER A LA TAXE AU POIDS

ø DEMANDE DE CREDIT DE CHF 330'OOO.OO POUR LE FINANCEMENT DE MESURES
D,AMENAGEMENT DANS TI NTRA-MUROS

décomposée comme suit :

tø cHF Bo'o0o.oo pouR BoucLER rE cREDrr uE A LA REVrsroN DU prAN spEcrAL
DE LA ZONE INTRA-MUROS ET POUR tE GUIDE D'AMENAGEMENT DES
ESPACES PUBLICS

lø cHF 250'ooo.oo pouR ETABLTR uN MANDAT D,ETUDE nARALLELE (MEPI
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M. le Président cède la parole à M. Marc MENOUD, Conseiller communal en charge du
dicastère des CONSTRUCTIONS/AMENAGEMENT pour la présentation de cette demande de
crédit.

RAPPORT DE LA COMMISSION FINANCIÈRE

M. le Président cède la parole à M. Jean-Marcel SCHMOUTZ, Membre de la Commission
financíère.

<<Réunie en séonce les 9 et 76 juin 2020, la Commission finoncière o étud¡é avec intérêt le
message 4.7 concernont lo demande de crédit de CHF 330'000.00 pour le finoncement de
mesures d'oménogement de l'intra-muros.

En ce qui concerne le point 4.7.7., lo demande de crédit de CHF 80'000.00 servira à réguloriser
le crédit de CHF 780'000.00 pour le concept intra-muros voté te 21 mars 2073 qui, pour les
raisons expliquées dons le message, o généré un dépassement de CHF 77'886.00. Lo
Commission o occepté ù l'unonimité cette demonde de crédit.

Pour le point 4.7.2., soit lo demonde de crédit de CHF 250'000.00 pour établir un mondot
d'étude porollèle (MEP), lo Commission financière s'est demandée s'it était vroiment judicieux
de voter un crédit de CHF 250'000.00 tout en sachont que l'on ne pourro pas réaliser la ptupart
de ces infrastructures, si l'on se réfère ù la planificotion financière. De plus, selon le message du
Conseilcommunol, cette étude n'oura oucune valeur légale.

La Commission fínancière o conscience de l'importonce de tels oménagements et pense que la
demonde du Conseil communal et de lo Commission d'oménagement est tout ù foit justifiée.
Cependont, nous pensons qu'il ne seroit pas opportun d'investir autant d'orgent s'il n'y o pos
l'ossuronce que toutes les étopes se réolisent. C'est pourquoi la Commission financière o rejeté,
ò la majorité de ses membres présents, cette demande de crédit.>

DISCUSSION DE PORTEE GENERATE

I truteRveNT¡oN DE M. AcHrttE DErL[oN, coNsETLLER GENERAL, pouR tE GRoupE pDc

<Lors de so séonce de préporation, le Groupe PDC s'est penché avec intérêt sur le messoge
4.7. Le message 4.7.1" n'a pas posé de problème et o été approuvé ù l'unqnimité. Quont ou
messoge 4.7.2 relatif ò lq demonde de crédit de crédit pour l'étoblissement d'un MEP, il o
soulevé beoucoup de questions et d'interrogotions. tl o surtout été retevé le manque de
précisions du messoge, un certoin flou dons les objectifs, et des quest¡ons concernant les
objectifs recherchés; tous ces éléments ne trouvoient pos réponses au sein du groupe
(objectifs sur lo procédure, cadre légal, but économique recherché dons |es trovoux et
planning dons le temps).

Dons ce sens, le Groupe PDC demande le retrait de lo demonde de crédit 4.7.2. jusqu'ù to
prochaine séønce du Conseil général d'automne afin que le messoge réponde cloirement
dux obiectifs recherchés, oux discussions qu'il y avoit eues ovec to Commission
d'aménogement et donne des réponses précises oux membres du Conseit générot afin de
volider ce crédit, crédit importont que je soutiens en tont que membre de lo Commission
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d'oménogement >t.

r trutrRvENT¡oN DE M. pH¡LtppE JoRDAN, coNsE¡LLER GENERAL, pouR LE GRoupE
HORIZONS NOUVEAUX

<< Lors de so séonce de préporotion du lundi 22 juin dernier, Ie Groupe HN s est penché avec
lo plus grande ottention sur cette demonde de crédit et o pris note du foit qu'elle correspond
à la volonté du Conseil communol de répondre à lo demonde de lo Commission
d'aménogement de pouvoir disposer d'un concept global pour des interventions cohérentes
dons l'oméndgement de l'intro-muros, notre carte de visite historique, culturelle et
touristique.

Nous partogeons ò tous points de vue cette opproche et l'idée de troiter de monière
coordonnée les qspects de sécurité, mobilité et parcoge dans l'intra-muros. Dons ce sens, lo
démarche por mandot d'étude porollèle nous semble pertinente et ne peut que contribuer ù
se poser les bonnes questions por ropport ò l'ottractivité et ù lo conviviolité du centre-ville.

En conséquence, le Groupe HN approuvero ovec enthousiasme cette demonde de crédit et
souhoite vivement être rejoint por les outres Groupes politiques. En possont, le Groupe tient
oussi ò remercier le Conseil communal d'ovoir été sensible aux orguments développés de
longue dote por la Commission d'aménagement et d'ovoir fait le choix de se doter d'un outil
pe rform a nt de p I a n ificati on. >

r tNTERvENTtoN DE M. STEFAN TRUEMeIER, coNsEt[LER GENERAL, pouR LE GRoupE pLR

<< Le Groupe PLR a discuté de la demande de crédit pour le finoncement de mesures
d'oménagement de l'intro-muros, soit d'accepter le dépassement du crédit et d'investir des
moyens complémentoires pour un mondot d'étude parollèle à carqctère portic¡patif.

Le dépassement de plus de 40 % du crédit initiol nous interpelle. La longue liste de prestotions
hors mondat - qui poroissent pourtont comme très proches du sujet - est un justificotif
bienvenu. Elle nourrit néonmoins le sentiment que ce dossier ne foit peut-être pos portie des
objets les plus strictement suivis por l'Administrqtion communole - ou laisse ploner un doute
si ses prestoto¡res spécialisés I'ont toujours judicieusement soutenue dans la gestion du
mondot ou codre financier donné.

Ces dernières onnées, entre les études d'oménogement, de stotionnement etc., sons tenir
compte des trovaux dons le codre du PAL général, plus d'un demi-million de froncs ont été
dépensés pour des études, si nos calculs sont justes. Roppelons toutefois qu'il s'ogit d'un sujet
dont l'importonce et I'urgence ont souvent été évoquées et qu'un excédent de moyens
engogés semble préféroble ù des longues onnées de stond-by.

Dons le même esprit, nous soluons vivement l'initiative d'un mandot d'étude parallèle
proposé por la Commission d'oménagement. La Commission, tout comme les porties
intéressées de lo populotion, ont eu l'impression que des études ont été menées sons sovoir si
elles étoient soumises ù une régie globole et si les résultots seront exploités de monière
cohérente. Mois il y a surtout le sentiment que tout s'est possé dons une espèce de < bulle >

loin de lo vie réelle des hobitants des quortiers historiques de la ville (dont foit partie
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Chovannes, ne l'oublions pos !), des personnes de près ou de loin qui s'y rendent et des
commerces et bureaux très divers qui y proposent leurs services. Ce sentiment s'est fait
vivement remarquer ù l'occosion des réunions dons le codre du Forum romontois. On déplore
l'absence d'un débot de fond qui, molgré lo complexité du sujet et en connoissance des
démorches controversées dans d'autres villes, ouroit pu mener ù un accord sur une vision
globole, un cøhier des chorges fondomental porté por tous les milieux concernés. En
conséquence, des résultats intermédiaires des études ont été soit remis en question par des
interventions porticulières, soit sur le fond, comme cela vient de se posser dans lo Commission
d'oménogement.

On peut évidemment croindre que cette initiative orrive trop tord, que l'on mette lo charrue
ovont les bæufs, qu'il s'ogisse d'Ltne démorche porticipotive olibi gérée essentiellement por
des mandatoires et qui embellira un guide sons valeur légale qui est déjò fait à 70 %.

Nous sommes néanmoins d'avis que les bonnes questions sont formulées dons le messoge et
que la démarche en soi est essentielle et indispensoble. Mois nous encourogeons les
responsobles communoux ù garder fermement en moin la conduite du dossier, en s'oppuyont
sur la Commission d'oménagement, et de veiller ò ce que, ù force de compromis pormi les
milieux concernés, des visions et lignes de conduite cloires en résulteront. Molgré le processus
ovoncé, on ouro la chance de vérifier et de coordonner, voire même de corriger ou de
compléter si nécessaire les démarches déjù entreprises, sous une perspective consensuelle.

A presque l'unanimité, le Groupe PLR o occepté ce messoge et vous encouroge ù en faire de
même. >>

r INTERVENT¡oN DE MME NtcotE BARDET, coNsEttLERE GENERALE, pouR tE GRoupE LEs

VERTS

< Le Groupe des Verts constote aujourd'hui, une fois de plus, qu'une nouvelle étude nous est
présentée, alors que différentes demandes de crédits liées ò l'intra-muros n'ont toujours pos
été réalisées ou sont en ottente de publicotion des résultqts.

Certes, le Conseil communol ovance l'orgument qu'il convient d'avoir une vision d'ensemble,
mois c'est précisément ce que les études menées jusqu'ò ce jour auraient déjù dtt fournir. Si
l'intention de réaliser une étude ovont d'entomer un grond projet est tout ù foit louoble, lo
monière interroge, surtout pour un montont de CHF 250'000.00.

Le Groupe des Verts trouve nécessaire de réaliser en premier la zone 30 temporoire en vieille
ville et roppelle que le crédit pour ce point o déjù été voté en dote du 27 février 2079, et
pour un montont totol de CHF 720'000.00, comprenont lo mise en zone 30 du centre-ville ET
le concept de stotionnement avec les mesures pour le réoliser. On est ù CHF 90'000.00 de ta
somme qu'on nous demonde de voter ce soir et qui n'omènero toujours rien de concret !
Réaliser mointenont cette zone 30 permettro d'avoir une vision plus cloire des flux de
mobilité en vieille-ville, d'en mesurer les impocts et de sovoir comment elle est accueillie et
vécue por Io populotion.

A ce jour, force est de constoter que non seulement les différents crédits d'étude déjù
olloués sont dépassés, comme le montre le vote sur le point 4.7.7, mais en plus, on ne voit
concrètement oucun impoct de tout cet orgent dépensé. Et il faudrait un nouveou mandot
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d'étude ? A ce rythme, c'est sons fin... ovec des dépenses qui s'occumulent et oucun résultat
tongible. Et c'est sans aller dans le détail de toutes les études qui ont déjù été menées, en
lien direct ou plus éloigné ovec le centre-ville, et qui se sont perdues au fond des tiroirs,
études pour lesquelles le Conseil communol répondro très certainement qu'elles sont
dépassées.

Pour les Verts, cette étude n'est rien d'outre qu'un nouvel qlibi de lo mojorité bourgeoise du
Conseil communol pour ne rien chonger dons l'intra-muros.

Nous demondons donc au Conseil communol de mettre en ploce les mesures provisoires
pour une zone 30 au plus vite, ovont d'engoger des frois supplémentoires pour de nouvelles
études. Les citoyennes et les citoyens verront ainsi des effets concrets de ces sempiternelles
études et pourront se foire gentiment ù l'idée que l'intro-muros de Romont doit chonger !

C'est en vivont ovec une zone 30 pendont un qn que l'on souro de quetle monière on peut
l'optimiser ofin que chocun-e - piétonnes et piétons, cyclistes, motocyclistes et
automobilistes -, y trouvent so ploce. lJn énième mandot d'étude, parollète ou pas, ne
serviroit qu'ù engoger des frois supplémentaires en restqnt dons le flou. Celo n'est pas une
manière efficoce d'avoir une vision d'ensemble.

Le Groupe des Verts refuse por conséquent cette demonde de crédit et recommande au
Conseil général de faire de même.>

I INTERVENTIoN DE M. ACHITIE DEITIoN, coNsEILLER GENERAL, MEMBRE DE LA
COMMISSION D'AMENAGEMENT

< Je souhoite préciser la position de lo Commission d'oménagement, ù savoir pourquoi lo
moiorité o proposé ce MEP. ll fout savoir que Romont se trouve dons un site |SOS protégé
por lo Confédération. ll y o donc des exigences dons le périmètre de ces sites.

Le SBC et le SECA exigent une vision globole pour tout oménagement ce qui se foit dans
l'intro-muros. On a eu une étude de mobilité pour lo zone 30. On o en pris acte. Elle propose
des trottoirs qui vont des Capucins ou Lion d'Or, des bastions de protection. On ne nous dit
pqs comment on les fait. Est-ce un trottoir, des potelets, comment le fait-on et ù quet cottt ?

Devont cette inconnue de matériolité et comme de toute façon on devro ovoir un projet
globol pour exécuter quoi que ce soit dons I'intra-muros, il faut posser por cette procédure.

Ço ne sert à rien d'investir dans une procédure dont on ne connoît pas les coûts. pour
investir intelligemment, ll faut donc tenir compte de < l'économicité > dons les projets. C'est
donc une question de procédure afin d'éviter une perte de temps.

Pourquoi lo Commission d'oménogement veut un MEP ? C'est simplement pour avoir
plusieurs solutions : trottoirs, pos de trottoir, rétrécissement de route, etc. Tous ces
éléments vont faire qu'on pourro effectuer un choix économique et oussi ptonifié dans le
temps. Quelle est I'importonce et à quels cottts ? Nous aurons donc une vision globole et
oboutie ovec ce MEP. il ne fout pas avoir un unique projet mois plusieurs. S'il y o une
solution unique, il n'y a pas de possibilité de combiner les projets. Por contre, c'est le cos
ovec un MEP. Avec un MEP, les restquroteurs et commerçdnts pourront être intégrés aux
décisions. ll y ouro une transparence qui définira comment on va gérer Ie tour des fontaines,
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les ploces de parc, etc. L'idée serait d'obtenir I'unonimité de lo populotion derrière nous,
oussi ovec une présentot¡on et une publication des résultots.

ll est impératif de comprendre que, si on veut oller de l'ovant, il faut pouvoir disposer d'une
vision globale sinon nous n'ourons que des solutions provisoires. >

r INTERVENTIoN DE MME STEFAN¡E LosEy, coNsErtLERE GENERALE, pouR LE GRoupE tEs
VERTS

<< Je pense qu'avont de vouloir se loncer dons un MEP qui nous coûte CHF 250'000.00, on
peut oussi demonder une séance avec le SBC du Canton de Fribourg, présenter une zone 30
dons I'intro-muros et oinsi voir qu'elle est lo morge de manæuvre finole de lo commune.
Une fois que nous ourons une réponse du SBC, on peut toujours décider si oui ou non it faut
un MEP ù CHF 250'000.00.

Lors de ma lecture du rapport de gestion 2079, à lo page 55, j'ai découvert un poragraphe
fort intéressont qui dit, je cite : < lo Commission d'aménogement souhoitont une étude plus
globale, participotive et professionnelle, o demondé ù ce qu'un MEP soit initié. Au vu de son
coût, le Conseil communol s'est vu contraint de ne pos entrer en matière. >

Je trouve donc intéressont que Ie Conseil communal qui, dans son rapport de gestion 207g,
dit qu'il ne veut pos de ce MEP, défende ce soir le messoge 4.7.2 )).

r INTERVENTIoN DE M. MARc MENoUD, coNSEItLER coMMUNAt

< J'entends la demonde de renvoi et lo suspension de séance et j'odmets ces deux
démarches. Por contre, je souhoiterais m'exprimer avont la suspension de séonce sur les
questions posées. Nous posserons ensuite à lo suspension de séonce puis au renvoi s'il est
toujours demandé.

Je constate que le point 4.7.7. a reçu bon occueil, molgré lo situation de découvert et je
remercie le Conseil général de sø confionce. Nous ovons d'ores et déjà mis en ploce les
mesures nécessoires pour éviter, ù futur, ces molheureuses rallonges pour ces crédits.
L'inscription de ces demondes ou budget de fonctionnement, en fonction des besoins, sero
certoinement la forme ù odopter pour le futur.

concernont le point 4.7.2., pour répondre ù Iq demonde de M. scHMourz- << eu'est-ce qui
iustifie CHF 250'000.00 pour un MEP > - c'est un montqnt qui fixe un plon auquel nous
devrions nous tenir, pour une durée de 75 ò 20 ans. Dons ce montqnt-lù est compris un
trovoil qui est consultatif et que beaucoup de personnes appellent de leurs væux. tl sert
également ù terminer le guide, qui constitue un engogement. Nous nous engogeons
également ù réaliser une étope. Celle-ci représente l'historique du projet. Ette est ciblée, ò lo
bose sur Iq sécurisqtion du domaine public (abords de l'école dons I'intra-muros - /es
cheminements piétonniers vers lo halle de gym et vers les portes de la ville - le correfour du
Lion d'Or - les abords de la crèche sise dans l'onc. bâtiment des Copucins), la mise en zone
30 km/h, les questions d'aménogements comme les terrosses et les fontoines, to mobitité
douce. Tous ces thèmes précités nous poussent oujourd'hui ù oborder les choses
différemment. On ovoit adopté, pour toutes questions, une monière beoucoup plus efficace,
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plus pragmot¡que. L'idée avoit été de confier ces questions très importontes ù un Bureau
d'ingénieurs. Le but est tout ù fait louoble. Les mesures prises por notre prestotaire
technique ont été reconnues de tous. Por contre, lo Commission d'aménagement a foit ses
remarques qui sont pertinentes. On touche ou potrimoine du Cqnton et le SBC o bien
évidemment égolement son mot à dire sur la question, ce que nous o foit remarquer lo
Com m ission d' a mé nogement.

Pour otteindre cet objectif, nous qvons revu notre strotégie ; nous ne sommes plus sur une
mesure efficace et prqgmdtique, mois sur une mesure prudente et consultotive.

le rappellerai égolement ù M. SCHMOUTZ - rapporteur du PDC - que I'intra-muros appelle
depuis longtemps de ses væux des changements. Nous ne sommes pqs sotisfoits oujourd'hui
de lo situotion en ville. Por ropport ù Ia gore et au quortier d'Arruffens, des investissements
seront égolement prévus ces prochoines onnées.

Pour répondre à Ia remorque de M. DEILLON par ropport ù la qualité du messoge, on peut
odmettre un contenu peut-être compliqué. < Oit sont les objectifs ? > Ceux-ci sont
principolement dqns les mesures du concept de stot¡onnement et lo sécurisøtion de I'intra-
muros principolement et également dons les mesures d'aménagement proprement dites.
Mois ce n'est pos lù la priorité que I'on souhaite développer dans un premier temps. Pour la
réolisotion, il s'ogit de prioriser les questions de sécurité, qvont I'aménogement.

Por ropport ù l'intervention de M. TRUEMPLER qui o très justement relevé le coroctère
porticipatif, nous nous engogeons effectivement dons ce sens. un doute plone toujours
quont oux personnes qui représenteroient l'intro-muros. Nous ovons entendu que vous ne
souhaitez pos seulement des spéciolistes et des professionnels mais vous voulez donner la
porole oux acteurs de I'intro-muros égolement. Cet ospect est développé dans Io demande
du MEP. Nous ovons cette volonté de donner lo porole oux gens qui vivent dans l'intra-
muros.

Vous parlez de CHF 500'000.00 déjà engagés pour des études. Ces études servent finolement
à lo planificotion. Celles-ci nous penchent sur les problèmes et nous permettent d'qvoncer
dons les réflexions. A terme, nous ollons procéder ù la réalisotion de certaines choses. Mais
il est importont, auporavont, d'évoluer dons les réflexions.

En réponse à l'intervention de Mme BARDET concernont les études proprement dites, je
rappelle qu'elles permettent de foire ovoncer les réflexions. Je fus quand même surpris ù
l'endroit de votre position relotive ò l'intrq-muros. tl sembleroit qu'oujourd'hui, l'intro-muros
n'o plus le même intérêt pour vous que d'outres projets sur le territoire communol de
Romont. Vous attochez beoucoup d'importance ò lo mobilité sur le ploteou d'Arruffens et ù
la conception de l'écoÞ. Vous demondez beaucoup de goronties sur ces éléments. Je
considère que l'intra-muros y o oussi droit. L'intro-muros dispose également d'une école et
on doit oussi sécuriser le cheminement des piétons ù cet endroit. C'est dans ce sens que
s'inscrit cette demonde de crédit. Donc nous allons dqns le bon sens.

Quont à lo mobilité douce, il ne fout pos l'oublier. Elle est inexistante ù Romont. Les

mesures liées ou concept de stotionnement en parlent. Nous devons développer cette
thémotique. Nous ovons certes amené une piste cycloble jusqu'ò l'entrée de lq ville mqis les
octions ne doivent pas s'orrêter lù. C'est une belle occasion de faire valoir nos intérêts.
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En réponse ù l'intervention de Mme LOSEY, selon laquelle il est nécessoire de sotticiter de ta
port du SBC une consultotion pour définir les objectifs :

Comment parvenir aux buts recherchés ? Le SBC est ocquis à ces mondats d'études
porollèles. Si on opère ù une comparaison entre un dossier technique et un dossier
participotif (mondot d'étude porollèle), lo séonce risque de couper court. Je m'en remets ou
Conseil générol pour demander lo non-entrée en motière suite ù ces explications.

Je souhaite oiouter par oilleurs que, si le MEP n'est pos contraignont, olors à quoi bon le
foire ? Ne rien foire serait olors plus controignant. Aujourd'hui, si on s'engoge ù réoliser ces
mesures et qu'on orrive ovec un dossier purement technique, olors il est cloir que nous
ollons perdre du temps ovec Ie Service des Biens Culturels (SBC), avec des préavis
défovorables ; nous ollons perdre du temps égolement ovec des recours et finalement nous
n'Qurons rien gogné. Et peut-être que nous reviendrons avec un MEP dans deux ons. >

M. MENOUD, qui a pris note de toutes les questions, propose de passer à l'interruption de
séance, puis au vote.

M. Nicolas SALAMIN confirme sa demande d'interruption de séance qui lui est accordée
jusqu'à 23h10.

INTERRUPTION DE SEANCE

REPRISE DE LA DISCUSSION DE PORTEE GENERALE

r INTERVENTIoN DE MME JAceuEuNE BAIMAT, coNsEtLLERE GENERALE

<<J'qurais encore une question concernont un élément monquont, ò mon ovis. tl manque le
déloi pour réoliser ce mondat d'étude porollèle. On voit que le premier crédit, qui n'a pos

forcément tout ù voir ovec celui-ci, o duré 7 ans. Vous êtes-vous fixés un détoi pour réoliser
cette étude et quelle en sero Iq durée pour aboutir au projet final ? Ð

r REPONSE DE M. MARC MENoUD, coNSEItLER coMMUNAt

t< Concernant le déloi fixé pour la réalisotion de cette étude, je tiens ù préciser, pour être
honnête, que nous avons déjò fort ò faire cet outomne ovec Iq mobilité sur le plateau
d'Arruffens et l'élaborotion du cahier des charges pour le bâtiment scoloire. Donc cette
étude sera reportée sur la prochaine législature. Quont ù la durée, une telle étude peut être
conduite en moins d'une année.

le roppelleroi qu'effectivement, le fait de posser d'une législature ù une outre représente
des risques. Mois |objectf de ce mandot est bien de gorontir l'intégrotion dons I'intra-
muros de mesures respectont Iq sécurité et I'architecture du milieu, indépendomment des
personnes qui porteront cette responsobil¡té de ce projet. Je peux assurer que le projet peut
être bouclé en moins d'une année.>
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E / DECTSTON SUR LEPT 4.7.1..

La parole n'étant plus demandée, M. le Président passe sans transition au vote.

C'EST A L'UNANIMITE DES MEMBRES PRESENTS QUE LE CONSE¡L GENERAT ACCEPTE LA
DEMANDE DE CREDIT DU POINT 4.7.T. DE CHF 8O'OOO.OO POUR BOUCTER TE CREDIT LIE A LA
REVISION DU PLAN SPECIAT DE LA ZONE INTRA-MUROS ET POUR tE GUIDE
D'AMENAGEMENT DES ESPACES PUBIICS.

M. DAFFION, au nom du PDC, sollicite le maintien de la demande de renvoi du point 4.7.2.
pour permettre au Conseil communal d'élaborer un message clair, vulgarisé, qui constituera
une bonne base pour un MEP de qualité.

c'Esr PAR 22 (NoN ,>, t7 << oul D ET 6 ABsrENTtoNs QUE tA DEMANDE DE RENVot DU
POINT 4.7.2. EST REJETEE.

C'EST PAR 27 KOUa ,r, t2 K NON D ET 6 ABSTENTIONS QUE LE CONSEII GENERAT ACCEPTE
DEMANDE DE CREDIT DE CHF 250'OOO.OO POUR ETABLIR UN MANDAT D'ETUDE PARATLELE
(MEP).

DIVERS

l[ coNsEtL coMMUNAL DE RoMoNT - oRGANrsATroN JUseu'AUx pRocHArNEs

ELECTIONS

r ¡rutenveNTtoN DE M. JEAN-DENIS coRNU, vrcE-syNDtc, DIREcTEUR DEs AFFAIRE5
GENERATES

< Depuis le 28 février dernie¡ M. Dominique BIJTTY o été radié du Registre des habitants de
la Commune de Romont. lnéligible, il o été révoqué de sa fonction de Conseiller communal et
de Syndic de lo Commune de Romont, selon I'Arrêt du L9.02.2020 de la 7" Cour
odministrotive d u Tri bu no I ca ntono l.

Lo période ovec les restrictions sonitaires liées ou Covid-79 a bloqué Ie processus de
remplacement.

Le Conseil communal q décidé de terminer la législoture 2076-2027 ovec I Conseillers
communoux ou lieu de 9, sans élection d'un nouveou Syndic mais avec votre serviteur qui
ossumerq lo responsobilité de lo Commune en tant que Vice-Syndic.

voTE / DECTSTON SUR LA DEMANDE DE RENVOT DU pT 4.7

voTE / DECIS|ON SUR LE PT 4.7.2
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Cette monière de faire q été avalisée por lo Préfecture qui nous o autorisés à terminer la
lég¡sloture ovec une personne en moins ù l'Exécutif. >

da REGLEMENT DU CONSEIL GENERAL

r llvtERveNT¡oN DE M. JEAN-DENIs coRNU, vrcE-syNDtc, DIREcTEUR DEs AFFAIRE5
GENERALES

< Le proiet de règlement doit être soumis ù I'Autorité de tutelle, ù Fribourg, pour préovis. tl
inclut le nouveou règlement finoncier qui entrero en vigueur pour Romont avec MCH2 en
2022. Le Conseil communol odoptero le projet du nouveau règlement finoncier por
anticipotion dons les semoines ù venir et nous pourrons ainsi le joindre ou projet du nouveou
règlement du Conseil général qui ne freinero pos son exomen.

Je souhaite por ailleurs éclqirer les propos de Mme LOSEY concernant lo composition de lo
clé glânoise pour Ia réportition des frais des cottts des associations des communes glônoises.
Contrairement ò ce qu'elle o présenté, cette clé est composée comme suit: 40 % de lo
populotion et 60 % du rendement de I'impôt contonol. Ainsi, à oucun moment lo fortune
des communes n'entre en ligne de compte pour cette clé glânoise.>

Etttl PANDEMIE DE CORONAVIRUS - FONCT¡ONNEMENT DU CONSEIL COMMUNAT
ET DE L'ADMINISTRATION COMMUNALE

r INTERVENTIoN DE M. JEAN-DENIs coRNU, vrcE-syNDrc, DIREcTEUR DEs AFFAIREs
GENERALES

<<Ioutes les séqnces du Conseil communal se sont déroulées molgré lo situotion sonitaire,
tout en respectont les distonces et les recommandotions sanitoires de I'OFSP et de I'OCC.
Seules deux séances se sont déroulées en vidéo-conférence, mois à l'évidence, lo nécessité de

faire nos séonces en présentiel s'est imposée. Nous ovons choisi de siéger dons la grande
solle de l'hôtel de Ville qui nous permet de respecter la distanciotion entre nous et ovec nos
invités occosionnels.

Dès le début de lo pandémie du COVTD-L7, le Conseilcommunol o mis en ploce une < Tosk
Force > communole composée des personnes suivontes :

r M. Cornu, Vice-Syndic.

I M. Schmid, Directeur de la santé.

' M. Bussord, D¡recteur de lo police.

' M. Décrind, Chef du service général.

' M. Bard, Secrétoire communol.

Lo mission de cette < Task force > étoit de reloyer les informotions qui nous parvenaient de
I'OCC (Orgone Contonal de Conduite) du Cqnton de Fribourg. Depuis le L6 mars, la < Task
Force tt s'est réunie env. tous les 75 jours. Cette monière de procéder o permis de prendre
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les décisions ovec efficocité et rapidité, tout en informant en parottèle les autres membres
du conseil communol. Elle o notomment mis en ploce les mesures suivontes :

a protection de la sonté des colloboroteurs ovec mise à disposition de mosques, gel,
plexiglos, affiches, etc., protect¡on porticulière des colloborateurs à risque, tournus des
me m bres d u Person ne I adm i n istratif;

a courrier odressé à tous les citoyens âgés de 65 ans et + pour les informer qu,un
numéro est ò leur disposition en cos de nécessité et roppeté les mesures de protection
sanitoires ;

pe rm o ne nce télé phon ique com m u nale ;

maintien de l'octivité communole mais ovec limitation de ta propagotion
(réorganisotion solles de conférence, distonciotion sociole, séonces en visioconférence,
etc.) ;

t gestion de l'accueil extroscolaire ofin d'ossurer un service minimum pour accueittir les
enfants des personnes dont l'octivité était indispensoble à ta gestion de lo crise
(personnes < feu bleu >) ;

o fermeture de la Bibliothèque communole ;

o collaborqtion ù lo gestion de la fermeture des écoles et de tout ce qui y est directement
lié (tronsports scolaires p.ex.) ;

. mesures de police en collaborotion avec lo police de proximité ou lo police contonole,
contrôle des commerces et restouront, fermeture du marché ;

c coopérotion avec les Autorités de District ou du Conton en matière de service du feu ou
d'urgence sonitoire ;

o occès oux locoux administrotifs sur rendez-vous ;

o limitation de l'accès ù la déchetterie mais en diminuqnt le nombre de personnes
simultanément présentes sur le site ;

qugmentotion des rythmes pour le nettoyqge et lo désinfection des locoux ;

recherche de personnes pour remplocer les bénévoles livrant les repos ù domicile ovec
le concours de lo Jeune chambre tnternotionate de lo Glône et des scouts ;

gestion du motéríel de protection pour les écoles de Romont, Billens, Mézières, COGL,
Centre d'enseignement spécialisé, AES ;

gestion d'un service de commonde et de livroison ù domicile des courses pour 1es

personnes ù risque et les oînés habitqnt notre commune en colloborotion avec des
bénévoles ;

a

a

a

a

a

a

a suppression des locations de locoux communoux, solles, cabones, instollotions
sportives, etc.
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déplocements ou onnulations d'une multitude de séonces de travoil internes ou
externes ;

démarches pour obtenir les RHT pour certaines cdtégories de personnel ;

remerciements oux bénévoles pour leur travoil en leur offront des bons SICARE ;

a

a

a

etc

octro¡ de lo grotuité des terrosses pour les restqurdnts qui occupent le domoine pubtic

Comme vous le voyez, Io < Tosk Force > communole n'e pos chômé duront cette période de
covlD. Espérons que nous ne serons pos touchés por une seconde vogue du virus !

Au nom du Conseil communol, je remercie toutes les personnes qui se sont présentées et se
sont investies dons le fonctionnement de notre commune duront cette période.

Merci égolement à tout notre Personnel communal qui o su s'odopter ù cette situotion
particulière et qui o été à I'écoute et o rossuré Io population via lo hotline communale et pour
les nombreux services rendus ò toute lo population.

Début iuillet coïncide ovec l'entrée dons la période estivqle des vaconces. Je vous invite ù ne pas
oublier nos commerçonts, artisans et étoblissements locoux durant cette période, qui méritent
notre soutien prolongé. Que nos hobitudes de consommer locol ne tombent pos dons foubli
trop ropidement.

Le Conseil communol siégera jusqu'au 73 juillet et fera une pouse avec reprise te 77 oottt.

Bien entendu, duront cette période les services communoux seront assurés.

Bonnes voconces ù tous et ù vos proches et surtout prenez soin de vous en respectont les
re com m o n d ati on s s o n ito i res.

Merci pour votre écoute. >

TRANSPORTS SCOLAIRES

r TNTERVENT¡oN DE MME MTCHEUNE poulrN, coNsEtLLERE CoMMUNAIE, EN REpoNsE
AUX QUESTIONS DE MME PETROVIC (L2.T2.2OL9), MME LOSEY (2O,O2.202O) ET M.
sArAMtN (20.02.20201

< Pour foire suite aux diverses interventions du Groupe PS et des Verts lors de séonces
ontérieures sur lo dongerosité des trajets scoloires, le Conseil communol peut vous
communiquer les informations suivontes :

Le Conseil communal a décidé de lancer une étude sur lo mobilité des écoliers qui sero
confiée à un Bureou spécialisé en trqnsports.

a

a



CONSEIL GENERAL Séance du 2 juillet 2020 Page 4L

Les sujets troités seront les suivonts

o L'orgonisation des déplocements scolaires.
o Lo sécurité des cheminements scolaires.
o L'oménogement de lo dépose scoloire.
o L'oménogement des orrêts de bus.

Nous obtiendrons oinsi une vision globale sur cette thémotique des déptacements des
écoliers.

En attendant que les mesures préconisées por cette étude se mettent en place, le Conseit
communol a décidé d'offrir la grotuité des tronsports scolaires pour les enfants de 7H et 2H
et ce dès lo prochaine rentrée scolaire.

Suite ù l'orrêt des écoles lié ou COVID-79, le Conseil communal a égolement pris ta décision
de procéder ù un remboursement sur les abonnements de bus sous forme de bons S1CARE.

ll en résulte, en résumé, que toutes les fomiltes qui avoient acheté des obonnements
recevront de notre port un courrier occompogné de bons SICARE.

Pour information, Ie 18 septembre prochoin, tous les élèves de Romont port¡ciperont ù to
journée ¡nternotionole < A pied à l'école >.

Réoonses aux interventions de M LOSEY. PETROVIC et M. SALAMIN

Certoines de vos questions concernoient Io mobilité. Comme mentionné tout ù I'heure, le
Bureou spécialisé étudiero lo thématique et des réponses concrètes vous seront tronsmises
lors de la réception de l'étude.

Comme déiù onnoncé lors de la dernière séance du Conseil général, les TPF proposent une
prestotion d'occompagnement sous forme de service poyont pour du personnel formé. Lo
Commune de Romont utilise donc cette prestot¡on.

Cette personne est poyée par les TPF et nous ovons signé un contrqt avec ceux-ci

En principe, c'est toujours la même personne qui est présente dons le bus sauf en cos de
molodie ou de congé ; dans ces cas-là, elle est remplocée por quelqu'un d'outre.

Cette personne est présente quatre fois por jour døns les tronsports scoloires. tl est vrai que
pour l'instont, notts nous sommes concentrés sur les tronsports de Lo Moulo. A lo rentrée, un
tournus sera effectué.

Je tiens ù répéter que M. MAURON, agent de ville, continue de faire octe de présence dons
les bus.

Une offre auprès des tronsporteurs scolaires serq demandée pour to prise en chorge des j.H
et 2H par des mini-bus et ce sujet sero traité lors des budqets.
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Concernont la démarche entreprise par le Conseil des parents, une offre de I'ATE nous est
porvenue. Cette démorche de mobilité scoloire était liée ou cercle scolaire. Etont donné le
montont onnoncé, le Conseil des parents a décidé d'ottendre que les études de mobitité
scoloire déjà engagées por Io Commune sur le périmètre de lo nouvelle école oboutissent. >

Mme LOSEY remercie Mme POULIN pour ses réponses et fa¡t part de sa satisfaction par
rapport à plusieurs aspects entendus ce soir, notamment le fait qu'une étude de mobílité a

été lancée. Le Groupe Les Verts se réjouit de découvrir les résultats de ces études. Mme
LOSEY se réjouit également d'apprendre que la question d'un mini-bus va être examinée
pour les élèves 1H et 2H.

lf,! sERVrcE DE L'AccuErL ExrRAscoLArRE - quEsnoNNArRE

I INTERVENTIoN DE M. THIERRY scHMID, coNsEItLER CoMMUNAL, EN REP9N5E A
I'INTERVENTION DE MME NICOLE BARDET, CONSETLLERE GENRALE, DU 20 FEVRTER 2O2O

< Chère Madome BARDET,

J'oi bien pris connaissance de votre mail contenont vos remdrques ou sujet du
questionnaires de I'ABMG sur le sujet de la petite enfonce en Glône, et tiens tout d'obord ù
vous remercier de vos remqrques. C'est bien volontiers que je les tronsmettroi à to
commission K ABMG - Petite Enfonce )) pour que celles-ci puissent être prises en compte lors
du prochoin sondoge qui sero effectué dans quelques onnées.

Concernont votre intervention ou Conseil générol, il me faut tout d'qbord préciser que ce
questionnoire n'est pos un questionnqire communol. Comme vous le sovez, le sujet de lo
petite enfance (donc le préscoloire) a été regroupé en Glône sous l'égide de I'ABMG et c'est
donc lq Commission ( ABMG - petite enfonce > qui o lancé cette enquête dans le but
d'obtenir des informotions de lo port des porents pour identifier une évolution des besoins
en accueil de lo petite enfance. Lors des discussions entre les communes glânoises, décision
a été prise d'étendre le questionnaire également pour les besoins en place d'occueil pour les
enfonts en âge de scolorité, afin de disposer d'une vue gtobote. De nombreuses fomilles
étont concernées par les deux types d'occueil, il était cohérent de ne pas procéder ù des
sondages séparés.

Concernont le risque que vous relevez de voir ce sondage saboté, Ia Commission relève que
les contrôles liés aux adresses tP et oux outres éléments techniques fournit por le prestotoire
permettent d'exclure tout piratage mossif. ll est possible qu'un porent oit rempli deux fois le
questionnaire, mob celo ne remet nullement en couse les résultots obtenus. tl ne s'ogissait
pas ici de déterminer de foçon exocte le nombre de ploces d'accueil nécessoire, mais bien de
détecter et d'anticiper une voriation des besoins.

Concernant vos remqrques génériques sur la quolité du sondage, et même si certoines
questions ouvertes ou/et quolitotives ont été posées, permettont oux parents de s'exprimer
sur des sujets divers, le but premier de ce sondoge étoit d'obtenir des indications sur
I'évolution des besoins en place d'occueil au sein de notre district. Ce sondoge n'est qu'un
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élément pormi d'autres permettont ù lo Commission de I'ABMG d'anticiper une variotion
des besoins en ploces d'occueil, l'existence ou non de liste d'ottente au sein des structures
ou encore l'évolution démographique étant des facteurs plus foctuels entront en compte
dons les réflexions. La loi nous oblige ù effectuer chaque quotre ons un tel sondoge et lo
bose des questions provient simplement des sondoges précédents et varie peu d'une région
ù I'autre. ll ne s'ogissoit donc pos d'un sondage de satisfoction, même s'il est intéressant de
prendre connqissonce des remarques effectuées por quelques porents, remorques qui ù leur
très gronde majorité sont très positives, y compris sur l'accueil extro-scolaire de Romont.

La Commission < Petite Enfonce de |ABMG >t présenterq ses conclusions concernqnt
l'évolution des besoins en place d'occueil de la petite enfonce lors de l'assemblée générate
en fin d'onnée. Elle fera porvenir ò cette dote les résultots de l'enquête concernont les
occueils extroscoloires oux différentes communes glânoises qui se détermineront sur
I'évolution future des accueils communoux.

Pour lo Commune de Romont, les réflexions concernant I'accueil extro-scoloire dépendent

fortement de l'évolution du dossier de lo nouvelle école. Ces réflexions seront donc loncées
proboblement début 2022. S¡ ce sujet revêt un intérêt majeur pour votre groupe, je vous
conseille donc de prendre olors contact ovec le/o Conseiller-ère communal-e qui sero en
charge de la jeunesse et de solliciter une rencontre. IJne rencontre sur ce sujet me paroît un
moyen d'échonge plus efficace et bien plus sympothique que la très formelle intervention
dons les DIVERS de lo séonce du Conseil général. >

Mme BARDET remercie M. SCHMID pour ses réponses, et en prend acte

GESTIONS DES DECHETS LORS DE MANIFESTATION

r INTERVENTIoN DE M. EMMANUET BUSSARD, CoNSETLLER CoMMUNAL, EN REpoNsE A
L,INTERVENTION DE MME PASCALE ZERMATTEN, CONSEILLERE GENERALE, DU
20.o2.2020

< Modame Zermotten,

S'il est juste qu'un projet de gestion de déchets lors des monifestations q été transmis à
l'USR pour information afin de démontrer lo volonté communole de continuer ù æuvrer ù
une meilleure gest¡on de ces déchets, le Conseil communol n'o pour l'heure pas tranché sur
lo question de légiférer ou non cet ospect.

En effet, il reste ou Conseil à se déterminer s'il prend l'option d'étoblir une directive ou
simplement un document de recommondotions qui sero lié ù choque demonde de potente
pour les monifestotions. Rappelons oussi que choque monifestation de plus de 500
personnes doit fournir un concept de traitement des déchets. Le Conseil communol ne
monquero pos de vous communiquer sa décision quond elle sero prise. >
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FA cyclE D'oRrENTATroN DE LA GLANE DEcouvERTE D,AMTANTE
REORGANISATION DES TRAVAUX DE RENOVATION

r INTERVENTIoN DE M. DtDtER DEMIERRE, coNsEttLER CoMMUNAL, EN REpoNsE A
L',INTERVENT|ON DE M. THtERRYJORDAN, CONSETTLER GENERAL, DU 2O.O2.2O2O

lntervention de M. Thierry JORDAN du 20.02.2020, dvec indication en couleur rouge des
réponses de M. DEMIERRE

< Les membres du Groupe PLR ont pris connaissonce, comme toute lo population glônoise,
de la mouvaise nouvelle concernont la rénovotion du CO de la Glâne.

Alors que deux études avaient conclu par l'obsence d'amionte dons le bôtiment, une
troisième étude en détecte, ce qui oblige ò réorganiser les trovaux de rénovotion, le surcoût
étant de CHF 7'500'000.00 ù chorge des communes du District.

Alors que la sécurité des usagers du bâtiment et des travoilleurs du chantier de rénovation
doit rester une priorité, les orticles parus dons lo presse ne dévoilent que peu de détaits et
semblent montrer un certain fotolisme vis-ù-vis du coût de l'opération. Le Groupe PLR se
pose donc plusieurs questions :

L. Plusieurs opt¡ons ont-elles été considérées dans l'orgonisotion des trovoux et lo plus
économiquement efficiente a-t-elle été choisie ?

o) Lo varionte discutée avec lq Commune de Romont.

b) Suite ò I'occeptotion du crédit por les communes glônoises, pas plus tord qu'hier
soir, un oppel d'offres ovec variante < locotion 40 mois ,, et une vorionte avec ochot
sero publié.

2. Comment est-ce possible que deux études, vroisemblablement réolisées par des
entreprises spécialisées, aient échoué ù détecter de I'amionte qui est lù depuis le début ?

c) ll o été relevé qu'il y avoit eu une erreur professionnelle et pour répondre
directement à lo question n" 3, oucun recours n'est possible !

3. Des recours ou dédommogement sont-ils envisogeobles concernont ces deux études ?

4. Y-o-t-il d'autres bôtiments propriété de la Commune ou d'une Associotion de communes
dont Romont est membre qui ont été analysés dans les mêmes conditions et pourroient
nous réserver de mauvoises surprises, ou pire, ont déjò été rénovés et auraient pu mettre
en donger les utilisoteurs ou trovoilleurs du chontier ?

d) L'école primaire de la Ville et les halles des Avoines ne contiennent pos d'amiante et
c'est poreil pour les holles de sports des Avoines qui ne présentent qucune troce
d'amiante après expertise récente. Le Cofé Sursse octuellement en rénovat¡on o
égolement été contrôlé par des spéciolistes.
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e) ll existe une obligation de contrôle lors de transformotions ou rénovqtions

5. Des économies ont-elles été envisagées sur le reste du projet afin d'atténuer le
préjudice pour les communes et habitants du District ?

Sur le crédit de construction de CHF 30'000'000.00 pour lo rénovotion du COG, il existe
un poste (divers et imprévus) pour un montont de CHF 780'000.00. La Commune de
Romont o rendu attentif M. le Président de lo Commission de bâtisse, M. SCHORDERET,
qu'il ne sera pos toléré d'outres dépossements. ))

M. JORDAN remercie M. DEMIERRE de sa réponse

d PANDEMIE DE COVID.19 - COMMERCES - ACTION DE SOUT¡EN

r INTERVENTIoN DE M. PHILIPPE AYER, coNsEIttER GENERAL

<< Actuellement, beoucoup de commerces de lo ville ont des difficultés à survivre ù cause de
la crise du Covid-79.

Nombreux chefs-lieux ont déjà proposé des oides ù leurs commerceg Un soutien de notre
commune seroit le bienvenu sous une forme ou une outre. Je reste ù votre disposition pour
vous donner des pistes.

Je suis sûr que chocun d'entre nous fait le moximum pour oider le commerce local. Je suis
sür que choque fois que vous le pouvez, vous préférez le sourire de votre vendeuse ou
vendeur local en lieu et place des touches de votre ordinoteur. Je vous roppelle en possant
que je n'ai jamois vu ni Zalondo ni Booking sponsoriser la Broderie ou d'outres
manifestotions de notre ville !

Afin de soutenir encore plus le commerce de notre ville, je désire vous proposer, lors de la
séance du Conseil générol de décembre, qu'ù l'ovenir, nos jetons de présence soient reversés
sous forme de bons SICARE valables dons de nombreux commerces de lo ville.

Tout en vous remerciant d'ovance de l'accueil que vous ferez à mo proposition future, je
vous souhaite un bel été... en Sursse ou à l'étronger. Je suis sûr que votre Agence de voyoges
locale o de bons plons pour vous. ,>

MOBILITE SUR LE PLATEAU D'ARRUFFENS

r INTERVENTIoN DE MME PAscAtE ZERMATTEN, coNsE¡L[ERE GENERALE

<Notre belle ville se développe

une piscine flambont neuve,
une bibliothèque ù inougurer,
le Centre < Le Corré d'As >,
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un nouveou porking ou Bicubic,
un projet d'école.

Le plotedu d'Arruffens se dynomise et se transforme. De plus en plus de personnes se
rendront pour le travoil ou les loisirs dans ce secteur. Le Groupe PS se pose des questions ou
sujet de Iq mobilité dons cet espoce.

comment fovoriser la mobilité douce ? Des bus choque L5 minutes y contribuent

Mais y'a-t-il d'outres moyens ? Des vélos en libre-service, des bandes cyclables, des chemins
piétonniers, etc.

Le Groupe PS espère que la Commune de Romont, dans son étude urbanistique, est sensible
à ce problème et cherche des solutions innovontes et efficoces.>

EEI p¡re ruRr¡oruRu zozo ¡ nouorur

r INTERVENTIoN DE M. oLIVIER MARILIER, coNsEITIER GENERAT

< Que vo-t-il se posser à Romont Ie 37 juillet prochoin ? C'est avec regret que le Groupe IJDC
o constoté que la Fête nationqle ne figuroit plus dans l'agendo des monifestations de lo
Commune de Romont. D'outre port, est-ce que le feu de joie et Ie feu d'artifices seront
maintenus ?

¡ REpoNsE DE M. cHRtsnAN IERRIER, coNsEttLER coMMUNAL

< Malheureusement, le Conseil communol o dû prendre cette décision ou vu de lo situotion
sanitoire et des difficultés y découlont pour orgoniser Io Fête notionole. De plus, nous
venons d'apprendre que nous n'ourions plus eu les tobles et boncs prêtés hobituetlement
por I'Armée. Ce motériel n'est plus à disposition jusqu'en 2027. Nous ourions oinsi été bien
empruntés pour trouver de l'autre matériel. On y o réfléchi très longtemps. L'annulotion est
lo seule solution pour éviter qu'un foyer supplémentoire de COVTD se développe dans notre
Belle Ville de Romont. Nous sommes novrés de cette décision et comprenons votre
déception.

Le feu d'artifices sera égolement annulé, sécurité outour de le tour ù Boyer obtige. On ourait
pu le mettre en ploce mqis nous ovons voulu éviter de générer tout ottroupement autour de
lo Tour ù Boyer. Le risque ourqit été trop grand et la Commune de Romont ne pouvait pos
pre nd re cette responsa bi I ité.

Por contre, nous ovons trouvé un orrongement ovec le prestotoire, soit paiement de to
moitié du feu d'ortifices cette onnée et poiement de l'autre moitié l'onnée prochoine.
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l@ cou-ecrr DES DECHETS MENAGERS REALISATION DE MESURES
ORGANISATIONNELLES ET CONSTRUCTIVES

r tNTEnvrNTtoN DE M. NrcoLAs pAccAUD, coNsErLtER GENERAL, pouR tE GRoupE HN

<< Comme indiqué précédemment, dons le codre de la séance de préporotion du Groupe HN,
les discussions ont été soutenues autour de lo réolisation de mesures organisotionnelles et
constructives pour la collecte des déchets ménagers et encombronts en vue de passer ò Ia
taxe ou poids.

Bien que le Groupe soit favorable ù la mise en ploce d'une toxe ou poids, nous sommes
toutefo¡s très divisés quont aux réflexions et ù sa mise en æuvre.

1. Un inconvénient de to¡lle monque pour le citoyen ! L'augmentøtion des taxes
n'opparoît pas ! 35 centimes por kg représentent, selon vos estimotions, CHF
339'000.00 pleinement ù la charge des Romontoises et Romontois, soit CHF 62,77 par
habitont.

2. Lo solution de lo location permet d'éviter un gros investissement; cependant, ù
moyen et long terme, celle-ci n'est pos optimole. Elle le sera d'autont moins que les
effets escomptés d'une toxe ou poids devroient engendrer une diminution des
tonnages et de focto une ougmentation du prix de la toxe ou kilo pour couvrir les frois
de locotion.

3. L'intégration de cuves enterrées, comme instollées dons le quartier du Pré des
Comtes, s'intègre favoroblement dans Ie paysoge et ne génère pos une ougmentation
du trafic ò leur proximité. Les endroits où sont positionnés actuellement des
contoiners (par exemple à la Rue Pierre de Savoie), seront-ils simplement éliminés ou
seront-ils à court terme remplacés por des Molok ?

4. Lo mise en ploce de 6 compocteurs semble être une excellente solution pour lo
Commune, ceci pour diminuer les frois de collecte, en vidont ces derniers toutes les 3
ù 4 semoines. Pour l'Ltsoger, cela demonde une plus grande adaptotion et I'invitero à
ougmenter ses déplacements, proboblement motorisés, jusqu'à des compocteurs,
ouprès desquels il sera peut-être encore nécessaire de foire des morquoges au sol
pour parking de courte durée. Les nuisonces liées ou bruit du compocteur, ou troÍic
ainsi qu'ù l'odeur engendrée por plusieurs semoines de stognotion ont-elles été prises

en compte ?

5. ll est ment¡onné, qu'en dernier recours, un service de rqmossoge peut être orgonisé.
L'idée est honorable et demandero donc une infrastructure mobile supplémentoire
qui n'opporoît nulle part.

6. Un tel changement dons lo collecte des déchets engendrera proboblement quelques
réoctions disproportíonnées. J'entends por lù du 'Littering', qui est lo dispersion
souvoge de détritus, et la Commune devra y être très ottentive et ropidement juguler
ce fléau. Les mesures d'occompagnement, comme lo reprise des socs toxés,
l'informotion précise oux hobitants, lo surveillonce oinsi que les conséquences en cos
de non-respect sont incontournobles.
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En résumé, qu'est-ce que les hobitants de Romont ont ù gogner de passer ù ta toxe ou
poids ? Un investissement de CHF 300'000.00, une taxe forfaitoire inchongée, une toxe
supplémentoire ou poids, I'acquisition d'une corte à prépoiement et finolement
I'augmentation de la distance entre la poubelte de la cuisine et le lieu de collecte ! Ne jetons
pos tout ù lo poubelle et ¡l s'ogirait peut-être Iò d'une belle occasion d'utiliser le Forum
romontois pour mieux cerner les ottentes de nos concitoyens pour ce qui touche à lo gestion
des déchets ?

En fonction des éléments qui précèdent et du nombre d'interrogotions que cette demonde
de crédit soulève, le Groupe HN proposoit également le renvoi de cet investissement et lo
poursuite des réflexions en vue de présenter un messoge plus abouti qui répondrqit aux
multiples problématiques mises en évidence, le tout en maintenont t'objectif touable de
mettre en ploce Io taxe au poids. >

r INTERVENTIoN DE MME ANGETA prrrET, coNsEtttERE GENERALE, pouR tE GRoupE tEs
VERTS

<< Le Groupe Les Verts regrette le retroit du messoge 4.6 de I'ordre du jour du Conseil générol
de ce soir. Le possage à lo toxe ou poids est un projet importont, qui mérite d'être débottu.

Le fait que le Conseil communol souhaite ovoir les avis des différents groupes por écrit,
oprès lo séonce, n'est pos suffisont ù nos yeux et ne remploce nullement lo discussion lors du
Conseil générol. En retirant oinsi un objet controversé, le Conseil communol fuit te débot
politique et empêche toute prise de position publique de ta port des groupes.

Nous reioignons donc le Groupe Horizons Nouveaux et nous nous permettons de présenter
dans Io rubrique K DIVERS >, le messoge qui auroit dû être lu ou point 4.6.

Le Groupe des Verts odhère et soutient lo toxe au poids, qui répond mieux au principe du
pollueur-payeur que le système octuel. La taxe ou poids va inciter les citoyennes et citoyens
romontois'e's ù recycler dovontage et ù réfléchir à leur consommotion, en favorisont les
produits avec moins d'embolloge. Le succès grondissont du commerce du << Bocol du Coin >

montre que les Romontoises et Romontois sont ouvert.e.s ou changement !

Cependant, nous ne sommes pos sotisfaits de lo solut¡on proposée por le Conseil communal.
Les compocteurs sont non esthétiques et invasifs. lls génèreront des odeurs désagréobtes
durant les périodes de choud, qui, les dernières qnnées le démontrent bien, sont de plus en
plus nombreuses et longues. Ces installotions sont bien loin de ce qu'on peut imoginer pour
un chef-lieu !

De plus, le projet, tel qu'il nous est présenté ce soir, ne prévoit que peu de lieux de collecte.
Les personnes non motorisées ouront des difficultés ù atteindre les compacteurs. Cela
touche surtout les personnes d'un certoin ôge, mais également les personnes ò mobilité
réduite et tous les foyers qui ont foit le choix de ne pos ovoir de voiture. De plus,
l'éloignement des points de collecte des différents quortiers vo générer un grand trafic
outomobile, ce qui vo à I'encontre de tout principe écologique. En outre, les Verts
demondent des mesures d'occompqgnement. tl est en effet inimoginobte pour nous de
posser à la toxe ou poids, sons mesures compensotoires pour les fomiltes ovec enfonts en
bas âge, qui seront fortement impoctées por le chongement.
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Lo Ville de Romont pourrait por exemple promouvoir I'utilisqtion de couches lavables, en
proposdnt une subvention d'une centoine de froncs contre une preuve d'ochat. La Commune
y trouveroit un intérêt financier. Les couches souillées jetables d'un seul enfant jusqu'ù la
propreté représentent en moyenne 35 m3 de déchets. Cette tonne de déchets coûte ù ta
collectivité lors de l'éliminotion. La subvention sero rentoble pour lo Commune. Différentes
villes ont déjù odopté Io subvention des couches lavables. Lo Commune pourroit aussi
organiser une bourse d'échonges en lien ovec les ossociotions de lo petite enfonce et le
commerce cité précédemment quien vend dans son ossortiment.

Le Groupe des Verts trouve que ce projet o beaucoup de potentiel, mois il doit être omélioré.
Nous demondons ou Conseil communol de proposer une varionte ovec des collecteurs
enterrés. Une évolution progressive est-elle possible, ovec une installotion groduelle des
collecteurs ?

Le Groupe des Verts entend que Ie Conseil communol souhoite revoir ce projet et espère
vivement que les différentes prises de position des Groupes seront entendues et que
l'Exécutif présentero prochoinement une nouvelle varionte de ce message.>>

r INTERVENTIoN DE

GROUPE LES VERTS

MME CHRTSTELTE MASUR LUU, CONSE|ILERE GENERALE, POUR [E

< Le Groupe des Verts remercie le Conseil communol pour la publication d'un tout-ménage
couront 2079 rappelont que les eaux claires doivent être préservées de lo pollution. Cette
explication complétoit avec précision et concision la pose des petites ploquettes rondes à
côté des grilles de caniveoux.

Nous espérons que les citoyennes et citoyens de la Commune en ont pris bonne note et que
celles et ceux qui ovaient encore l'habitude de jeter des objets ou produits dons les
collecteurs d'eoux cloires ont ropidement réalisé qu'ils ne devoient plus ogir de lo sorte.

Toutefois, avec le retour des beaux jours, le tentotion de lover sa voiture devant so moison
avec de la mousse qui finiroit ainsi aux eaux cloires revient égolement... Nous encourqgeons
donc le Conseil Communal ù communiquer ù nouvequ ù ce sujet pour que les nouvelles
bonnes hobitudes se renforcent. >
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coNclusroN DE M. FRANçO|S HELFER, pREStDENT

K Nous voici arrivés ou terme de notre séonce. Elle fut dense et très dynamique.

Ce soir, nous ovons occepté d'excellents et extroordinoires comptes 2079. Nous sovons qu'il
est importont pour un Exécutif de présenter des comptes positifs, sochont le futur de ta
Commune.

Continuons, pour l'onnée 2020, à être vigilonts et ottentifs aux dépenses ù venir.

Au vu des octuolités, et les énoncés du Conseil fédérol d'hier oprès-midi, je ne peux que nous
conseiller de suivre ces distanciotions socioles, de nous protéger, de respecter un moximum ces
règles sonitaires en vigueur, protéger notre fomille, nos omis ainsi que nos collègues de travoil.

Soyons prudents, inscrivons-nous ù l'opplicotion du COVID-L9. Apporemment, ce n'est pos pire
que WhotsApp , Facebook, Météo géolocalisation et j'en posse...

Je vous souhaite ù toutes et ù tous mes bons væux de sonté ainsi qu'ù vos proches

Alexondre Dumas o dit : < Lo sogesse Humoine peut ottendre et espérer ! >

Portez-vous bien et bonne rentrée dons vos foyers. >

< Apploudissements. ))

Au nom du Conseilgénéral
Le Président re

Franço ER

Romont, le 22 juillet 202O/YB/hp


